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С О В Е Т С К О - И Н Д И Й С К И Е  П Е Р Е Г О В О Р Ы

ДЕЛИ, 29 января. (ТАСС). 
Сегодня в президентском дворце 
были продолжены переговоры 
между Председателем Совета Ми
нистров СССР А.' Н. Косыгиным 
и Премьер-Министром Индии Ин

дирой Ганди. Состоялся обмен 
мнениями по некоторым между
народным проблемам, представ
ляющим взаимный интерес, а 
также по вопросам дальнейшего 
развития дружественных отноше
ний между СССР и Индией.

О  В И З И Т Е  А .  И .  К О С Ы Г И Н А  В  А Ф Г А Н И С Т А Н

Председатель Совета Минист
ров СССР.А. Н. Косыгин по при
глашению Премьер-Министра Аф-- 
ганистана Эттемади на пути из

Дели в Москву 31 января с. г. 
прибудет в Афганистан с кратко- *  
временньш дружественным визи
том.

Отъезд делегации КПСС в Японию
в  результате обмена мнениями 

между ЦК КПСС и ЦК КП Японии 
была достигнута договоренность о 
проведении в Токио переговоров по 
вопросам, представляющим взаим

ный интерес для обеих партий.
29 января из Москвы в Японию 

отбыла делегация КПСС в составе; 
И. А. Суслова —  члена Политбюро, 
секретаря ЦК КПСС (глава делега
ции), Б. Н. Пономарева —  секрета
ря ЦК КПСС, П. Н. Федосеева —  
члена ЦК КПСС, директора Институ
та марксизма-ленинизма при ЦК 
КПСС, Р. А. Ульяновского —  зам. 
зав. Международным отделок ЦК 
КПСС, И. И. Коваленко —  зав. сек
тором Международного отдела ЦК 
КПСС.

КОНТРОЛЬ НАРОДНЫЙ,
д е й с т в е н н ы й

V  =

Разрабатывая основополагающ ие  
принципы науки управления первым  
в мире рабоче-крестьянским госу
дарством, Владимир Ильич Ленин 

придавал огром ное значение стро
жайш ему всенародному учету и 
контролю  за производством и рас
пределением, ибо социализм, гово
рил он, — это прежде всего учет, 
ибо учет и контроль — вот то глав
ное, что требуется для правильного  
ф ункционирования коммунистиче
ского  общества.

Вскоре после победы О ктябрьской  
революции —  31 января 1918 года 
был издан подписанный В. И. Лени
ным декрет Совета Народных Ко
миссаров об образовании Централь
ной контрольной коллегии и мест
ных органов контроля. Этим было 
положено начало созданию органов  
контроля в Советском государстве. 
Владимир Ильич внимательно ' сле
дил за деятельностью контрольных 
органов, определил их место и роль 
в системе управления, разработал 
принципиальные основы их органи
зации. Он считал живое творчество  
масс главным ф актором  развития 
нового общества, рож денного  О к
тябрем, и указывал, что именно ра
бочие и крестьянские массы долж 
ны создать государственный конт
роль, что сотням тысяч и миллионам  
трудящ ихся необходимо пройти 
ш колу рабоче-крестьянской инспек
ции.

Краеугольные ленинские положе
ния об организации социалистическо
го контроля — это ясная программа, 
которая и сегодня определяет цели, 
методы, ф ормы работы наших конт
рольных органов. Речь идет прежде  
всего о том, чтобы проверять людей 
и проверять ф актическое исполне
ние дела, не только и даже не столь
ко  «ловить», «изобличать», сколько  
уметь поправить. О дновременно с 
контролем  надо расширять область 
применения хорош его образца, раз
нообразны ми путями и способами  
добиваться улучшения деятельности 
аппарата управления. Для контроль
ной работы особенно важно не про
являть торопливости, не разбрасы.) 
ваться, не браться за все, а после
довательно идти к  реш ению  задачи, 
не забывать, не бросать на полдоро
ге начатого, доводить дело до конца.

За пятьдесят лет, которы е прошли  
^Аосле издания ленинского декрета о 

контроле, партия неоднократно рас
сматривала на своих съездах. Плену
мах Центрального Комитета вопросы  
проверки исполнения, совершенст
вования системы контроля и ее о р 
ганизации, приводя их в соответ
ствие с требованиями времени, с но
выми задачами развития нашего об
щества. При этом партия всегда ру
ководствовалась ленинскими указа
ниями. Как известно, в декабре  
1965 года Пленум ЦК КПСС принял 
постановление о преобразовании ор 
ганов партийно-государственного
контроля в органы народного конт
роля, что явилось новым ш агом по 
пути дальнейшего расширения об
щественной роли контроля, всемер
ного развития социалистической де
мократии. Ж изнь подтвердила пра
вильность этого решения.

В социалистическом государстве 
все права, в том  числе и право кон
троля, принадлежат народу, полно- 
;^ластному и единственному хозяину  
своей страны. Вот красноречивая  
цифра: около 7 миллионов рабочих, 

' крестьян, служащ их работает в ка
честве нештатных сотрудников ко 
митетов, в группах и постах народно
го контроля. Кром е того, миллионы  
трудящ ихся участвуют в обществен
ном контроле проф сою зов, в работе 
«Комсомольского прожектора» и 
других организаций.

Народный контроль —  это одно  
из действенных средств ш ирокого  
привлечения масс к  управлению де
лами государства. Он помогает 
обеспечить систематическую провер
ку  исполнения директив партии и 
правительства советскими, хозяйст
венными и другим и органами, у к 
реплять государственную дисципли
ну и социалистическую законность. 
В кр у г  деятельности народного кон 
троля входит борьба за выполнение 
хозяйственных планов и заданий, по
мощ ь партийным организациям в 
мобилизации резервов производства  
и повышении его эффективности, у к 
реплений режима экономии, улуч
шении качества' продукции. Большое 
внимание уделяется совершенствова
нию аппарата управления и его  
удешевлению, организации четкой, 
слаженной работы государственных 
учреждений. Народный контроль  
стоит на страже интересов трудя
щихся во всем, что касается торгов
ли, бытового обслуживания и других  
сфер удовлетворения их повсе
дневных запросов.

Теперь, в условиях хозяйственной  
реф ормы , особенно велика роль к о 
митетов, групп, постов народного  
контроля в проводимы х повсеместно  
под руководством  партийных орга
низаций смотрах экономии и б е р е ж 
ливости. Такие смотры носят массо
вый характер. Например, в походе за 
эконом ию  электроэнергии и топлива 
принимало участие свыше полутора  
миллионов человек. За два года в 
народном хозяйстве удалось сберечь 
более 20 миллиардов киловатт-часов 
электроэнергии, свыше 13 миллио
нов тонн топлива в условном исчис
лении. В юбилейном году только  
предприятия М осквы  из сэкономлен
ных материалов выпустили дополни
тельной продукции на 48 миллионов 
рублей.

Народный контроль стал большой  
общественной силой, на его счету 
много добры х дел. О днако задачи, 
поставленные XXIII съездом КПСС, 
интересы ком мунистического строи
тельства требую т дальнейшей акти
визации всей его деятельности, уп
рочения связей с массами, совер
шенствования методов контроля. В 
ряде городов и сел некоторы е слои 
населения, особенно женщ ины, еще  
недостаточно втянуты в работу орга
нов народного контроля. Есть пред
приятия, колхозы , учреждения, где  
группы контроля проявляют себя 
слабо. Н еобходимо поднять дейст
венность контроля, чтобы итогом  
каждой проверки, рейда, смотра  
всегда было исправление недостат
ков, всемерное улучшение дела. 
Очень важно усилить гласность кон 
троля, его работа должна быть всег
да на виду, известна самой ш ирокой  
общественности.

Добиться всего этого, поднять ав
торитет, силу и влияние народного  
контроля м ож но  лишь при постоян
ном и конкретном  партийном р у ко 
водстве. Партийные организации  
призваны видеть в комитетах и груп 
пах народного контроля своих пря
мых помощ ников, поддерживать их 
полезные начинания, сосредоточи
вать усилия дозорны х народа на 
главных направлениях борьбы за 
пятилетку. Постоянно заботиться о 
действенности работы контрольных 
органов, пропагандировать положи
тельный опыт призваны печать, ра
дио, телевидение.

Пусть ж е  с кажды м днем набира
ет новые силы, все активнее участ
вует в осуществлении решений XXIII 
съезда партии наш массовый, под-, 
линно народный контроль!

(Передовая «Правды» за 30 янва
ря). *

РЕПОРТАЖ З ' Л У - Ю Л Ь С К И Е  С 9 ^ Т К И
Е вечеру ударил крепкий мо

роз. Сейчас бы выкурить в тепле 
папиросу...

—  В такой холодище, —  го
ворит Виталий Николаевич Доро
хин, —  не до отдыха. Гляди в 
оба, как бы что.-нибудь не слу
чилось.

Мне сказали, что он ро-настоя- 
щему не отдыхал со вчерапгаего 
дня. Виталий Николаевич руко
водит работами на строительстве 
моста через 'Улу-Ю л. Сейчас 
здесь самый ответственный мо
мент —  бетонирование опор. Не
спокойно на душе у  прораба.

Мороз не только у людей пе
рехватывает дыхание. Сдают по
рой машины. Совеем недавно мо
роз перехватил шланги насосов 

и враз заморозил бетонный узел. 
Тогда люди зажгли факелы, ото
грели механизмы, для насосов 
соорудили будки-утеплители. 

И стройка вновь ожила.
—  Мороз-то, он не так и стра

шен, ес.ли работать от души, —  
улыбается бетонщик Виктор Иль
ин, сдвигая шапку набекрень. 
Почти всю свою трудовую жизнь 
он строит в Сибири. Испытал и 
комариные атаки, и снежную 
пургу, и трескучие морозы, и
осеннюю слякоть... Кремень-че

ловек, отзываются о нем това
рищи.

Много таких вот закаленных 
людей в мостопоезде №  804. Не
мало повидали на своем веку на
чальник поезда А. Корольков, 
строители Г. Стояновский, И. Са- 
тяев, В. Хилькевич... Всех не 
перечесть. Вместе они «перешаг
нули » Чу.лым, Чичка-Юл. Сейчас 
помогают приблизить лесные бо
гатства Прикетья к промышлен
ным центрам области.

Коллектив мостопоезда принял 
обязательство: к Первомаю пере
кинуть мост через" Улу-Ю л. Что
бы ступить на его правый берег, 
надо установить опоры, надви
нуть пролетные строения. Рабо
ты много, очень много. Потому и 
спешат строители.

...Подкатил самосвал с бето
ном. Стрела крана, словно ска
зочный журавль, степенно под
нимает груз. Один из парней сни
зу подает смерзшейся рукавицей 
сигналы крановщику. Взметнул 
рукавицу —  железная стрела 

крана поползла вверх, опустил 
—  застыла в морозном воздухе... 
И вот бетонная масса с шумом 
низвергается вниз, в будущую 
опору. Парень захлопнул крыш
ку опалубки, похожей на сруб

4ft  ̂'  и •
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Н А  С Н И М К АХ - прораб Виталий Николаевич Дорохин —  главный командир на строи
тельстве моста через Улу-Ю л; на крепких стальных ногах уверенно шагает путеуклад
чик.

колодца. Оттуда послышались 
всхлипы вибратора.

—  Споро работают, —  одоб
ряет прораб В. Дорохин. —  Спе
шить надо. Больно уж коротки 
у.лу-юльские сутки.

Скоро пересмена. На вахту за
ступит бригада Г. Стояновского. 
И снова на реке закипит работа.

Днем строителям светит солн
це, ночью. —  прожектора и гир- 
лйнды "  э^/йгтрпламп. ' 'К р углы е- 
сутки, в любую погоду, не пре
кращается работа. Прораб уже 
потерял счет зимним суткам. 
Сколько их проведено здесь, у  
задремавшего под ледяным пан
цирем таежного Улу-Ю ла!

Еще весной прошлого года 
бригада Григория Стояновского 

начала вбивать первый шпунт. 
Но река взбунтовалась, выплес
нулась из крутых берегов. Насту
пило бездорожье. И сооружение 
моста прекратили. Возобновилось 
оно,' когда мостостроители «пере
ш агнули» Чичка-Юл, когда на.ла- 
дились дороги. За лето и осень 
выросли две опоры. Зимой отме
тили рождение третьей.

Виталий Николаевич Дорохин 
уверен, что остальные опоры бу
дут готовы к весне.

■—  Останется надвинуть про.-.;-
летные строения, —  говорит :.;0Н.-

Пролетные строения —  мазш^ 
ны весом 80 тонн каждая.-''^Они 
уже стоят на подпорках в ожи
дании, когда рельсы подойдут к 
5^лу-Юлу. Когда они поступят, 
зависит от тех, кто работает на 
сухопутье.’

А  что. же тАм делается, на этом 
сухопутье? Сутками вереницы 

могучих «М АЗов» и «ЗИ Л ов» 
идут вдоль трассы, оставляя пос
ле себя желтую песчаную гриву 
—  полотно будущей дороги. Оно 
подступило уже к Улу-Ю лу. А 
следом на крепких стальных но
гах шагает путеукладчик. Все 

ближе к Улу -Ю лу стальные 
рельсы. Уже 25 километров про
шел укладчик от Чертанов. Оста
лось еще десять. Строители стре
мятся сполна использовать каж
дый час улу-юльских суток.

Наступление идет не только 
на участке Чичка-Ю л —  У лу -

Фохо автора.

Юл. Оно уже перекинулось на 
правый берег реки, к Илиндуку, 
Сайге, дальше на север к Пря- 
кетью.

В карьерах становится тесно 
от машин и экскаваторов. В эти 
дни механизированные колонны 

№ №  22 и 64 ведут отсыпку 
главной магистрали и автодороги 
к Сайге. Ни трескучие морозы, 

ни таежные заломы, ни трясины 
не могут остановить наступления 
строителей.

Лесорубы мостопоезда №  833  
под руководством прораба Нико
лая Бабенко прокладывают просе
ки под железнодорожную маги
страль и автодорогу. Навстречу 
им из Белого Яра движутся лесо
рубы леспромхозов.

Скоро начнется наступление и 
в районах будущих станций Сай
га и Ягодное. К этим таежным

местам механизированный отряд 
пробивает зимник. По нему пой
дут на исходные позиции вновь 
прибывшая мехколонна 34 и 
прорабский участок 64-й  мехко- 
лонны. И  тогда вся 184-километ
ровая трасса Асино— Белый Яр 
наполнится гулом машин, засве
тится кострами.

...Ударная стройка. Неустанно 
ковши экскаваторов вгрызаются 
в стылые стены песчаных карье -' 
ров. Сутки напролет идут вдоль 
трассы самосвалы. Скоро Улу -Ю л  
окажется в глубоком тылу. К 1 
Мая через него откроется рабо
чее движение. Гудки паровозов 
подведут итог улу-юльским сут- 
Аам. А  мостостроители пойдут 
дальше, на север.

В. БАЖОВ.
Строительство дороги Асино- 

Белый Яр.

1 3 И М А  Н А  Ф Е Р М А Х
I  Квартальный  

I  план — в январе
=  с  большой настойчивостью
S  соревнуются труженики совхоза 
=  «Чаинский» за досрочное вы- 
=  полнение планов и обязательств 
Щ трютьего года пятилетки. Ян- 
S  варь принес им первый успех. 
=  В этом месяце животноводы 
S  выполнили план первого квар- 
S  тала по продаже мяса государ- 
S  ству. На заготовительный пункт 
=  отправлено 850 центздеров говя- 
=  дины вместо 820 центнеров по 
=  плану.
=  Животные, снятые с откорма,
=  весили в среднем по 330 кило- 
=  граммов. В прошлом году сред- 
=  ний вес сдаваемого на мясо 
=  скота равнялся 280 килограм- 
S  мам.
Щ Н. С АН Д А Л О В .

I  Слово кировчан
Щ в январе этого года колхоз-'
=  ники сельхозартели имени Ки- 
~  рова Ножевниковского района

произвели молока на 25 про
центов больше, чем в этом ме
сяце в прошлом году. Продажа 
этой продукции государству 
также намного увеличилась.

Животноводы нашли допол
нительный источник пополне
ния рациона. Они стали измель
чать и запаривать солому. За
паренную и сдобренную концен
тратами солому коровы поеда
ют так же охотно, как и сено.

По надоям молока на коро
ву кировчане вышли на одно из 
первых мест в районе. Они да
ли слово квартальный план по 
продаже молока государству 
выполнить не позже 8 марта.

Б. ПИРОЖ КОВ.

Лидеры

соревнования
в соревновании коллективов 

' молочнотоварных ферм Асинов- 
ского района за повышение на
доев молока лидируют сейчас 
животноводы Болынедорохов- 
ской фермы колхоза имени Ле
нина. Суточный надой молока

от каждой коровы превышает 
здесь 9 килограммов — на три 

, килограмма больше, чем в 
среднем по району.

Массовый отел норов только 
начался. В ближайшее время 
большедороховцы рассчитывают 
довести надой до 11 — 1^ кило
граммов.

Передовые доярки фермы 
К. Винокурова и П. Мушинская 
уже сейчас достигли этого ру
бежа.

Успехов в своей работе доби
ваются и птицеводы колхоза 
имени Ленина. Их обязатель- ■ 
ство на третий год пятилетки— 
продать Г01сударству не меньше 
2 миллионов 400 тысяч штук 
яиц. Итоги первого месяца по
казали, что со своей задачей 
птицеводы' справятся. Даже в 
январские морозы они собира
ли в день по 14— 15 тысяч 
штук яиц от 24.500 кур-несу
шек.

В первом квартале птицево
ды рассчитывают отправить на 
заготовительный пункт не мень
ше 800— 900 тысяч штук яиц.

И. К О РШ УН О В .

СЕМИНАР ПО АТЕИСТИЧЕСКОЙ ПРОПАГАНДЕ
Вчера в Томске открылся трехдневный семинар но усиле

нию атеистической работы среди населения области, соз
ванный обкомом КПСС.

На семинар приглашены секретари горкомов и райкомов 
партии и другие работники партийных аппаратов, ■ комсо
мольские работники, заместители председателей горисполко
мов и райисполкомов — ■ председатели комиссий свдействия 
контролю при исполкомах Советов за соблюдением законода
тельства о религиозных культах, работники печати, радио и 
телевидения, преподаватели кафедр общественных наук выс
ших учебных заведений, лекторы общества «Знание» и орга
низаторы атеистической пропаганды.

В работе семинара принимают участие инструктор отдела 
пропаганды ЦК КПСС тов. Лисавцев Э. И.,__первый замести
тель председателя Совета по делам религий при Совете Ми
нистров СССР тов. Барминков А. И., директор Института на
учного атеизма Академии общественных наук при ЦК КПСС, 
профессор, доктор философских наук тов. Окулов А. Ф., стар

ший научный сотрудник Института этнографии Академии на
ук СССР, доктор философских наук тов. Крывелев И. А., глав
ный редактор журнала «Н аука  и религия», кандидат фило
софских наук тов. Иванов А. С., ученый секретарь Института 
научного атеизма Академии общественных наук при ЦК 
КПСС, кандидат философских наук тов. Филимонов Э. Г., ру
ководитель лекторской группы Всероссийской организации 
общества «Знание» тов. Обухов В. В.

В работе семинара приняли также участие первый секре
тарь обкома КПСС тов. Лигачев Е. К., второй секретарь 
обкома КПСС тов. Кузнецов А. И., первый секретарь Томско
го горкома КПСС тов. Бортников А. И., заместитель предсе
дателя облисполкома тов. Парфенов Г. 3. и другие руководя
щие работники областных и городских организаций.

Вчера участники семинара заслушали доклады: инструкто-’ 
ра отдела пропаганды ЦК КПСС тов. Лисавцева Э. И. «Об ак
туальных за,дачах атеистического воспитания населения», 
кандидата философских наук тов. Филимонова Э. Г. «Совре

менное религиозное сектантство и его идеология. Особенности 
идеологической работы среди сектантов», доктора философ
ских наук тов. Крывелева И. А. «Научная критика библии».

Сегодня семинар продолжает свою работу.
V

Вчера вечером бюро областной организации Союза журна
листов СССР организовало встречу с прибывшими на семи
нар гостями из Москвы. На встрече присутствовали журнали
сты областной газеты «Красное знамя», сотрудники район
ных и многотиражных газет, работники Томского радио и те
левидения.

В беседе с журналистами приняли участие инструктор от
дела пропаганды ЦК КЦСС тов. Лисавцев Э. И., директор Ин
ститута научного атеизма Академии общественных наук при 
ЦК КПСС тов. Окулов А. Ф., главный редактор журнала 
«Н аука и религия» тов. Иванов А. С., ученый секретарь Ин
ститута научного атеизма Академии общественных наук при 
ЦК КПСС тов. Филимонов Э. Г*

з а я в л е н и е  
Советского правительства 
правительству Японии

29 января в Министерстве иностранных дел СССР от имени Со
ветского правительства пос’лу Японии в СССР Т. Накагава было сде- 
|Лано заявление относительно усиления военно-политического сотрудт 
ничества Японии с СШ А во вьетнамском вопросе.

Советское правительство, говорится в заявлении, исходя из стрем
ления содействовать нормализации обстановки в Азии, способство
вать развитию советско-японских отношений, уже неоднократно в 
своих обращениях к японскому правительству выражало надежду, 
что японское правительство будет воздерживаться от действий, усу
губляющих напряженность в этом районе земного шара. Однако фак
ты показывают, что японское правительство ведет линию в прямо 
противоположном направлении.

Вместо того, чтобы осудить агрессию США, Япония по существу 
оказывает ей политическую и дипломатическую поддержку. Разве 
не так следует расценивать то, что японские официальные деятели, 
которые раньше выражали сожаление по поводу проводимых СШ А 
варварских бомбардировок территории Демократической Республики 
Вьетнам, теперь заговорили о том, что бомбардировки не могут быть 
прекращены без каких-либо гарантий, которые, по их мнению, дол
жен дать не агрессор, а жертва агрессии.

В заявлении обращается внимание на то, что правительство Япо
нии дало официальное согласие на испо’льзование японских портов 
атомными кораблями 7-го флота США, принимающими непосредст
венное участие в боевых операциях у берегов Вьетнама. Это решение 
японского правительства означает еще один шаг по пути превраще
ния японских портов в американские атомные базы, ведет к дальней
шему втягиванию Японии в авантюристическую политику СШ А в 
Азии, в их агрессию во Вьетнаме.

Недавно, отмечается в заявлении, предано гласности соглашение, 
подписанное президентом СШ А Джонсоном и премьер-министром 
Японии Сато, о совместном строительстве в Южном Вьетнаме «обра
зовательной телевизионной сети» как части генерального плана по
давления национа-льно-освободительной борьбы вьетнамского народа.

Подобный шаг со стороны японского правительства обращает на 
себя внимание своей политической направленностью: Япония по су
ществу пошла На оказание прямой и открытой помощи Соединенным 
Штатам в осуществлении их агрессивных планов в отношении Юж
ного Вьетнама.

Такие действия, естественно, не могут не оказывать отрицательно
го влияния на советско-японские отношения, за развитие которых 
неуклонно выступает Советское правительство.

Правительство СССР__ надеется, говорится в заявлении, что прави
тельство Японии со всей серьезностью отнесется к изложенным в, за
явлении соображениям, учтет возможные для Японии пос'ледствня 
предпринимаемых им действий и не будет оказывать поддержку 
агрессивному курсу СШ А в Азии, могущему иметь самые пагубные 
результаты для стран этого района.

Т. Накагава сказал, что он передаст правительству Японии это за
явление Советского ггравнтельсгва.

1̂
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Коллектив мукомольного завода №  2 Томского мелькомбината 

досрочно, 29 января, выполнил месячный план.
Хорошо трудились бригады коммунистического труда, возглавляе

мые А . Г. ^Павловым, А . А . Бузановым, и бригада имени 50-летия Ок
тября, руководимая В. П. Афониной.
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Эти коллективы систематически перевыполняли сменные задания. 
Н А  СНИМ КЕ: бригада Алексея Григорьевича Павлова после сме-

Фото Ф. Хитриневича.

У К А З
П Р Е З И Д И У М А  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Р С Ф С Р

о  НАГРАЖДЕНИИ МЕДАЛЬЮ « З А  ОТВАГУ НА П О Ж АРЕ» ЛНД, ОТЛИЧИВШИХСЯ 
ПРИ ТУШЕНИИ СЛОЖНОГО ЛЕСНОГО ПОЖАРА В РАЙОНЕ ПОСЕЛКА ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 
П О Д О Л Ь С К  Ч А И Н С К О Г О  Л Е С П Р О М Х О З А  Т О М С К О Й  О Б Л А С Т И
За отвагу и самоотверженность, проявленные при 

тушении сложного лесного пожара и спасении от огня 
.государственного имущества, наградить от имени Пре

зидиума Верховного Совета СССР
МЕДАЛЬЮ «ЗА ОТВАГУ НА ПОЖАРЕ»

1. Подполковника внутренней службы, Вышегород
цева Николая Федоровича —  рачальника отдела по
жарной охраны управления охраны общественного по
рядка исполкома Томского областного Совета депутатов 
трудящихся.

2. Зинькова Анатолия Алексеевича —  тракториста.
3. Кудасова Николая Ивановича —  мотоводителя 

мотовоза.
4. Кузнецова Михаила Кирилловича —  тракториста.
5. Сержанта внутренней службы Лапшина Алексея

Павловича —  шофера 3-й самостоятельной военизиро
ванной пожарной части управлевия охраны обществен
ного порядка исполкому Томского областного Совета 
депутатов трудящихся.

6. Лейтенанта внутренней службы Моисеева Илью 
Львовича —  старшего инспектора отдела пожарной 
охраны общественного порядка исполкома Томского об
ластного Совета депутатов трудящихся.

7. Солдатова Ивана Кирилловича —  начальника уз
коколейной железной дороги.

8. Шаханова Леонида Ти.мофеевича —  технорука.
Председатель Президиума Верховного
Совета РСФСР м. ЯСНОВ.
Секретарь Президиума Верховного
Совета РСФСР "  X. НЕШКОВ.

Москва, 29 января 1968 года.

П О Ч Е Т Н О Е  3 в А Н и Е — с ТР о ИТ Е Л  К>
Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 

29 января 1968 года присвоено почетное звание за- 
ел5’женного строителя РСФСР НАЛАГУРСКОМУ Влади

миру Михайловичу

строй».
бригадиру треста «Томсксель-

Р а й о н н ы е  п а р т и й н ы е  к о н ф е р е н ц и и
Ч

ПРЕОБЩЕНИЕ Н СЕВЕРУ
Среди делегатов я увидел своего 

старого знакомого бурового мастера 
Александровской нефтеразведочной 
экспедиции Николая Михайловича 
Зайдуллина. Он утром перед конфе
ренцией прилетел с буровой, где его 
бригада вела цементаж скважины, и 
едва успел переодеться. Нечасто 
приходится надевать мастеру бело
снежную нейлоновую сорочку: что 
ни говори, две трети времени от
нимает буровая. Да и не только 
он, многие чувствовали себя чуть 

/ скованно в парадных костюмах. 
Большинство делегатов александров- 

/ской партийной конференции ■—  неф- 
/ теразведчики и механизаторы, буро

вики и строители Стрежевого, неф
тяники и лесники. Представители 
тех, кто ведет комплексное освоение 
несметных богатств Севера.

Отчетный период в работе район
ного комитета' партии, всей партий
ной организации совпал с началом 
стремительного преображения север
ной зе^!ли.

Если сравнить год 1965-й  и riu  
1967-й, то нельзя не поражаться 
стремительности и значимости про
изошедших перемен. Безусловно, до
бытые тонны нефти, заготовленные

. кубометры древесины, пробуренные 
метры, первый урожай на пОлЯх но
вого совхоза и первые тонны сена, 
скошенные коллективом МЖС на 
обской пойме, —  все это результат 
общих уси.тий районной партийной 
организации. Решения XXIII съезда 
КПСС, предусмотревшие создание в 
Западной Сибири на базе открытых 
месторождений нефти и газа, лесных 
богатств крупного народнохозяйст
венного комплекса (в борьбе за со
здание его Александровский район 
находится на передней линии), по- 
требова.ти от партийной организации 
уделить основное внимание разви
тию нефтедобывающей промышлен
ности. Нужно было до предела со
кратить подготовительный период, 
период становления только что соз
данных организаций. Умение понять 
и поднять роль каждого человека, 
показать значение труда его при та
ких условиях играло наиважней
шую роль Б партийной работе. От 
этого зависели во многом и темпы 
эконо.мических преобразований.

В отчетном докладе, с которым 
выступил первый секретарь райкома 
КПСС М. А. Матвеев, в' выступлени
ях делегатов, в большинстве своем 
выступлениях продуманных и прин
ципиальных, внимательно проанали
зированы стиль и методы деятельно
сти оартийных организаций. Нет не
обходимости перечислять все Плюсы 
и минусы, положительные оценки и 
критические замечания. Высказан
ные предложения, замечания —  
доброе напутствие новому составу 
райкома партии. Пронизывает это 
напутствие мысль: долг коммуни
стов— добиться, чтобы каж,дый че
ловек чувствовал себя активным 
участником преображения и способ
ствовал ему своим творческим вы
сокопроизводительным трудом. Вот 
поче.чу я и начал заметки о конфе
ренции с упоминания о встрече с 
Николаем Михайловичем Зайдулли- 
ным.

Фа.мплию бурового мастера Зай- 
дуллнна в нашей области знают хо
рошо. .Один из ветеранов разведки, 
опытный буровик, умелый организа
тор. Не случайно лучший мастер Ва- 
сюганской экспедиции М. М. Нурлы- 
гаянов вызвал на соревнование 
именно его.

 ̂ —  Соревноваться с Нурлыгаяно-
вым интересно. Сами понимаете, 15 
тысяч метров в год не бурила еще 
ни одна бригада в об.тасти, —  Ни
колай Михайлович говорил нётороп- 
лиВо, видимо, еще раз что-то обду
мывал.

—  15 тысяч— не .много ли?— пе- 
р.еби.т я его.

—  Тюменские бригады по трид
цать бурят и считают, что надо еще 
больше. .Мы же привыкли спокойно 
жить. Наша бригада обсудила вызов 
Нурлыгаянова и наметила свой ру
беж... —  ̂ Но тут зазвенел' звонок, и

разговор прервался. О том, какой 
именно рубеж наметила бригада, я 
узнал уже из выступления мастера.

—  Мы считаем, что сможем про
бурить за год 18 тысяч метров... —  
Реакция зала была немедленной —  
гул удивления. Зайдуллин подождал 
немного и продолжал: —  И это со
всем немного, если соревноваться 
по-настоящему.

Величие дел, которые соверша
ются сейчас в Западной Сибири, 
неизбежно вызовет и вызывает до
стижение небывалых результатов, 
появление новых маяков труда. Но 
можно и нужно ускорить этот про
цесс созданием обстановки творче
ского соревнования, высокого на
строя, личной .заинтересованности в 
достия:ении более высокой це.чи. 
Любой рекорд —  это дерзость меч
ты, подкрепленная профессиональ
ным ^мастерством и высокой органи
зацией производства. И любой ре
корд —  начало цепной реакции. Для 
примера, соревнование бригад двад- 
цатитысячников в леспромхозах. Ка
залось, от недостижимого рубежа —  
двадцати тысяч кубометров —  
бригада Героя Социалистического 
Труда В. II. Янышевского шагнула 
к тридцати пяти тысячам: Еще один 
пример. Прощдогодний ̂ рекорд стра-, 
ны по проходке нынче преодолели 
все бригады Шаимской конторы бу
рения. Высоты, достигнутые луч - 
ши.ми, манят к себе остальные кол
лективы, помогают поверить в свои 
возможности. В том, что рекорды 
перестают быть рекордами, заклю
чается их наивысшее значение: они 
способствовали подняться на новую 
ступеньку, уве.чичить общую произ
водительность.

Вот такой обстановки, которая бы 
поддержива.ла трудовой порыв, не 
смогли создать коммунисты Алек
сандровской экспедиции и многих 
другах организаций. Я знаю, с ка
ким трудом удалось выполнить 
бригаде Н. М. Зайдуллина обяза
тельства юбилейного года. Знаю и о 
том, что партбюро экспедиции в 
сложных случаях пыталось помочь 
ему достать детали, трактор для пе
реезда с буровой на буровую. Но 
партбюро не сделало главного —  не 
переломило формального подхода к 
соревнованию со стороны хозяйст
венных и технических работников, 
не подняло общественной значимо
сти соревнования.

—  На Севере трудно с кадрами, 
отстает снабжение, не созданы бы
товые условия, а вы все о соревно
вании, об энтузиазме.., —  как-то 
возразил мне один инженер.

Он прав насчет трудностей. Непо
нятно только, как можно противопо
ставлять одно другому. В Среднее 
Приобье устремился сейчас поток 
людей. Едут разные люди, по разт 
ным причинам. Не стоит подсчиты
вать, какой процент среди них под
линных рыцарей нефти, какой —  
охотников к перемене мест, какой—  
рвачей (они тоже есть). Но необхо
димо подробно рассмотреть и про
думать комплекс мероприятий, под
нять ответственность каждой пар
тийной организации за то, чтобы 
быстрее приобщались новички к Се
веру, к размаху его дел. Энтузиазм 
токе имеет под собою реальную ма
териальную базу. Лучшее подтвер
ждение —  решения правительства о 
льготах для жителей Севера и при
равненных к ним районов.

Безусловно, есть немало объек
тивных трудностей, не позволяющих 
создать сегодня на Севере такие 
условия жизни, как в городах., И 
это понимают те, кто первыми на
чинает наступление на Север. Но 
невозможно миритьей с тем, когда в 
городке александровских нефтераз- 
ведчиков (строительство его нача
лось почти десять лет назад) до сих 
пор не расстаются с керосиновыми 
лампами, ходят за километр по воду, 
почти ничего не построено из дет
ских учреждений н культурно-быто
вых объектов.

Точно такие же ошибки повто
ряются при строительстве Стреже
вого. Погоня за квадратным мет
ром привела к тому, что в поселке

нет инженерных сетей, дорог, плохо 
со светом. И совсем необъяснима 
плохая организация торговли, связи.

Как печальный итог: в шести 
крупных организациях Стрежевого 

за год уволено 1.277 человек, при
нято 1.829 при среднесписочном 
составе 1.617 человек. Можно счш 
тать, что половина людей совсем не 
работала; устраивались, проходили 
подготовку —  и подавали заявления 
об увольнении. А, по подсчетам но
восибирских ЭКОНО.ЧИСТОВ, содержа' 

ние одного рабочего на Севере за год 
государству обходится в 17 тысяч 
рублей. Теперь легче понять эконо
мические потери от пренебрежения 
бытом. Нельзя забывать и о том, что 
производительность труда оставших- 
сн пропорциональна устроенности 
их жизни.

Не найти однозначного объясне
ния, почему так получилось. В. пер
вые месяцы после создания нефте
промыслового управления, строи

тельных организаций, конторы бу
рения секретарям ■ небольших пар
тийных организаций, объединенно
му парткому приходилось быть свое- 
образньши диспетчерскими служба
ми; ЕстёШб'нйо, снижались боеви
тость, ответственность ко.ммунистов 
за происходящее. Вовремя бы по
править их райкому партии, но он 
сам медленно, с трудом избавлялся 
от все тех же недостатков. Поэтому 
и прозвучала на конференции взаим
ная критика первичных организаций 
и райкома в чрезмерном пристра
стии ко всем хозяйственным делам.

Нужно остановиться еще на та
кой причине. В городке александров
ских нефтеразведчиков нет ни одной 
из бытовых мастерских. Даже в па
рикмахерскую приходится ходить за 
два километра. Руководители комму
нальных' служб обвиняют в этом 
руководителей экспедиции (не дают 
помещений), у последних тоже есть 
контраргументы.

Все громче раздаются голоса ц в 
Стрежевом: нам должны создать, нас 
Должны обеспечить. В ответ нефтя
ников начинают обвинять в ижди
венчестве. II это не теоретический 
спор. От него зависят условия 
жизни уже тысяч людей. Но дол
жной партийной оценки все ещё не 
пос.тедовало. И, наверное, потому, 
что все еще проскальзывают упоми
нания о своих и пришедших органи
зациях, о старых и новых...

Третий гол пятилетки во многом 
будет для района переломным. В два 
раза возрастает добыча нефти, начи
нается капитальная застройка Стре
жевого. На подъеме все отрасли эко
номики. Если новый состав райкома 
КПСС сумеет претворить в практику 
те предложения, которые были вы
сказаны делегатами конференции, тр 
наступит перелом н в партийной ра
боте, поднимется авторитет и зна
чение первичных партийных, орга
низаций, как политических штабов в 
наступлении на Север. К алексан
дровским коммунистам особый спрос. 
На них смотрят, от них ждут новых, 
современных методов партийной ра
боты. Их опыт интересен и ценен бу
дет для всех, поскольку и другим 
районам предстоит такое же обнов
ление.

...Николая Михайловича Зайдул'- 
лина проводили е трибуны аплоди
сментами. Пробурить 18 тысяч мет
ров за год— почти в два раза больше, 
чем приходится в среднем на одну 
буровую бригаду по области, —  есть 
чему аплодировать. И невольно по
думалось: если коммунимы смогут 
поддержать интерес к соревнованию, 
если они смогут в своих ко.тлекти- 
вах поднять профессиональную гор
дость, то в районе скоро будут не 
менее известные мастера, чем кар- 
гасокские, лесозаготовители или ша- 
имские буровики.

*»*
Состоялся .первый пленум Алек

сандровского райкома КПСС. Пер
вым секретарем райкома избран’ тов. 
Матвеев М. А., вторым секретарем—  
тев. Бикбаев А. С., секретарем —  
Рупаков И. И.

Л. ЛЕВИЦКИЙ.

Свежий номер газеты «.За ком
мунизм»...

На первой полосе— снимок камен
ного здания. Под клише краткий 
текст: «Новый Дом культуры в рай
центре впервые раскрыл свои две
ри для посетителей. Здесь сегодня 
будет проходить XIX районная пар
тийная конференция».

Еще пахло краской, еще видны 
были следы строителей. Но нам, де
легатам, приятно было очутиться в 
залах, не уступающих городским по 
своему стилю. И как прав делегат 
тов;. Мартемьянов, который говорил, 
что теперь в райцентре «наверняка 
приживутся хорошие культработни
ки ».

На партийный форум • съехались 
152 делегата. Это лучшие предста
вители ’ партийных организаций, те, 
кто своим трудом, энергией движет 
вперед экономику и культуру рай
она.

Отмечались имена лучших —  
доярки Леботерской фермы тов. Та.- 
нокиной, врача Коломиногривской 
больницы тов. Зотова и ряда других. 
В их адрес прозвучал» слова при
ветствия чаинской пи.онерии. С о е ш  
де'лёгатов по партийному стажу" мо
лод, почти половина из нас —  лю
ди менее сорокалетнего возраста. 
Большой приток нового пополнения 
в партию дал юбилейный 1967 год.

Обратили на себя внимание и дру
гие факты из доклада мандатной 
комиссии.' Одна треть делегатов —  
люди с начальным образованием. 
Над этим стоит задуматься. Может 
быть, многим из них надо помочь в 
повышении знаний, в освоении спе
циальности. Это уж забота партий
ных организаций, д  притом насущ
ная. Указывалось также, что почти 
все делегаты —  кавалеры прави- 
.тельственных наград. И как жаль, 
что на таком фор1тие нельзя было 
увидеть на груди ш  орденов, ни 
медалей. Зачем эта скромность! На
против, боевые и трудовые регалии 
ко.ммунистов внесли бы в конферен
цию дух крепкого, трудового сопер
ничества.

***
Итак, я коснулся некоторых впе

чатлений от состава делегатов. На

конференции шел деловой ра,зговор 
о путях развития экономики и куль
туры села, его сегодняшних и зав
трашних заботах.

.За два года сделано немало. Б 
фойе Дома культуры —  выставка 
тбваров местного прон,тводства. Ас
сортимент стал куда’ богаче. Ди
аграммы развития всех отраслей 
.хозяйства показывают неуклонный 
рост. '

Порадовал своим содержанием от
четный доклад райкома. Первую 
часть его, причем большую, .заняли 
вопросы организационной работы 
парторганизации, деятельности ме
стных Советов, райцентровских ор
ганизаций и учреждений.

 ̂ В прошлом доклады начинались 
обычно с итогов работы сельского 
хозяйства, лесной промышленности. 
Был перечень цифр, .заданий. Теперь 
эти итоги занимали в докладе под
чиненное место. Главное внимание 
сосредоточилось на перспективах 
движения вперед.

Зе.мля —  главное богатство рай
она. За последние годы урожайность 
полей становится все выше. В про
шлом году она составила в среднем 
по 15,5 центнера зерна с гектара. 
Отрадно отметить: по культуре нож 
леводства резко подтянулись в 
прошлом отстающие хозяйства. При
мер тому показали хлеборобы колхо
за имени Те.тьмана. Рост урожая 
зерна с каждого гектара здесь соста
вил почти пять центнеров. Значит, 
есть у нас резервы дальнейшего ро
ста.

Мне приятно было отметить кру
той поворот делегатов к экономиче
ским и научным обоснованиям сво
их планов и обязате.льств. Взять Ер- 
миловскую ферму нашего .хозяйства. 
Здесь научн.тись получать высокие 
урожаи кормовых культур. Если бы 
такой урожай собирали со всей по
севной площади, то кормовую базу 
район смог бы увеличить вдвое.

Хорошо сказала об этом высту
пившая на конференции доярка на
шего совхоза тов. Танокина. Свое 
обязательство —  надоить три тыся
чи килограммов молока от коровы

— • она подкрепляла расчетом по ук
реплению фермского кормового ба
ланса.

Обстоятельно рассказывал о сего
дняшних делах и планах на буду
щее директор ММС тов. Матвеев. 
Мелиораторы освоили более тысячи 
гектаров новых земель, начали раз
работку торфяных болот, как резерв 
для удобрения полей.

Были выступления и лесозагото
вителей, и сельской интеллигенции. 
Пусть они простят меня за крат
кость обзора их мыслей и пре,длол'.е- 
ний. Все они тоже говорили о дос
тижениях своих коллективов, дели
лись планами, вскрывали резервы. 
Характерной чертой их выступлений 
была ярко выраженная забота о 
кадрах, об их закреплении в районе. 
Что лс, это вполне закономерно. Ра
бочих рук кое-где действительно не 
хватает, ощущается нехватка учи
телей, врачей. Поэтому так впечат
ляюще прозвучали на конференции 
слова, секретаря парткома леспром
хоза комбината «Том лес» тов. Аве
рина, заявившего, что их,предприя
тие решило выполнить годовой план 
без увеличения численности рабоче
го колл’екТива.

Конференция —  не парад. Были 
замечания в адрес аппарата райко
ма. К сожалению, критика, на мой 
взгляд, была неглубокой. Разве мож
но признать за критику такое требо
вание, как «давай, давай!» Лесоза
готовители, например, упрекнули 

райком, что он .чало заботился о 
приобретении новой техники, не тре
бует от комбината «Том лес» новых 
тракторов, автомашин. Этим ли де
лом заниматься райкому партии?

Некоторые делегаты делали на
мек, что работники райкома партии, 
дескать, редко бывают на местах, в 
партийных организациях. Это тоже 
не критика. Такие замечания рож
даются как бы по силе инерции. 
Можно и сто раз-побывать в одном 
месте, но так ничего и не сде.Дать в 
силу определенных причин. И на
оборот, можно Побывать на месте 
единожды и направить там всю ра
боту по новому руслу.

Нет, особой критики в а’дрес рай
кома партии на этот раз не было.

Работу райкома единодушно призна
ли удовлетворительной. Мне вспо
минается плакат, который был вы
вешен на длинном столе рабочего 
президиума. На нем были ленинские 
слова; «Поменьше пышных фраз., 
побольше простого будничного де
ла... поменьше по.титической тре
скотни, побольше внимания самым 
простым, но живым... фактам ком- 
.чунистичрского строительства». Ка
кие замечательные, пред^чтрвждаю- 
щие слова!

Все Же в некоторых выступлени
ях давали о себе знать нотки само- г' 
отчета. Живуч, видимо, этот оратор
ский стиль. Но по всем приметам та
ких выступлений становится мень
ше.

Большинство ораторов останав
ливалось на вопросах учебы руко
водящих кадров, особенно среднего 
звена, заостряло внимание на необ
ходимости снижения себестоимости 
продукции. Ведь до сих пор район 
сдает скот с откорма средним весом 
всего 282 килограмма. С убытка
ми работают животноводы сов.хп:» 
«Чаинский».

Основным лейтмотивом .многих 
выступлений была тема воспитания 
молодежи. Секретарь парткома сов
хоза «Коломинскин» тов. Курдю- 
мов, секретарь райкома ВЛКСМ  
тов. Иванников, секретарь фермской 
парторганизации тов. Демьянов го
ворили о недостаточном партийном 
руководстве комсомольскими орга
низациями. Замечу, что молодежной 
темой был взволнован почти каж
дый делегат и вывод у всех один: 
пора дойти до сердец молодых тру
жеников села, проникнуться их ин
тересами и заботами.

*** .
Достоялся организационный Пле

нум райкома партии. Первым се
кретарем избран тов. Лысанов Н. 
вторым Секретарем —  тов. Нестеров 
К. И., секретарем —  тов. Елизаров 
Е. П.

А. ДАРЧУК,
главный бухгалтер совхоза 

«Коломинский», делегат XIX 
Чаинской партконференции.

с т а р е в ш и й  c m

Тегульдетский район в юбилейном 
году добился некоторых успехов в 
развитии промышленности и народ
ного хозяйства. Как отмечалось на 
прошедшей районной партийной кон
ференции, это явилось рез>льтатом 
улучшения деятельности партийных 
организаций, которые стали больше 
заниматься социалистическим сорев
нованием, более требовательно под
ходить к подбору и расстановке кад
ров.

Но и докладчик, и выступившие 
в прениях делегаты в основном гово
ри ли 'о  нерешенных проблемах. Кон
ференция проанализировала стиль и 
методы работы райкома, предъявила 
серьезные претензии его отделам, 
бюро и секретарям. Ведь в том, что 
два леспромхоза из трех не выпо.тни- 
лп план юбилейного года, —  вина 
партийных организаций и . райкома 
KilCC. На предприятиях лесной про
мышленности плохо ведется эконо
мическая работа, не внедряется хо
зяйственный расчет, не развернута 
подготовка к переходу на новые ус
ловия планирования 'и  экономиче
ского стимулирования. Райком КПСС 
и партийные организации леспром-: 
хозов ждут, когда на этот счет... бу-| 
дет «спущено указание» из комбпна-1 
та «Том лес». ' |

За забвение экономической работы j 
на конференции резко критиковали!

партком Берегаевского леспромхоза. 
Партком принципиально не обсудил 
вопроса о внедрении хозяйственного 
расчета в бригадах. А ведь с этой 
инициативой выступал коллектив 
Черноярского лесозаготовительного 
пункта. Не найдя поддержки, ини
циатива заглохла.

Бюро райкома КПСС вопрос о вне
дрении хозяйственного расчета об
суждало дважды. Но контроля за вы
полнением решений организовано не 
^ыло. И их постигла участь многих 
других решений бюро —  они не вы
полнены. Об этом говорили, предсе
датель райиспо.лкома тов. Нехоро- 
шев, прокурор района тов. Бояр
ский, секретарь партбюро - колхоза 
«Россия» тов. Цепляев.

Неудовлетворительно работает 
партком Ново-Тегульдетского лес
промхоза. Он не сумел объединить 
усилия общественных организаций 
и администрации на выполнение 
п.чанов и обязательств. Заседания 
парткома готовились и проводились 
наспех, в принимаемых решениях 
не было конкретности. Секретарь 
парткома т. Заев старался все де
лать сам, не привлекал широкий! 
круг актива. Партком, цеховые пар-} 
гийные организации слабо заботи
лись о повышении авангардной роли 
коммунистов. Райком партии не раз 
обож дал работу Ново-Тегульдетско-'

го леспромхоза, но коренного улуч
шения деятельности этой партийной 
организации добиться не смог.

Слабо поставлена.в районе идео
логическая работа. Она ведется не
целенаправленно, мало действенна. В 
минувшем году только в ' леспром
хозах потеряно из-за прогулов око
ло 6 тысяч дней.

—  Райком партии редко направ- 
.тяет к нам лекторов, докладчиков, 
концертные бригады, —  говорили 
делегаты тт,. Блинов, Цепляев.— Об
ластное управление культуры не по
могает в подборе кадров культпро
светработников.

Отдел пропаганды и агитации 
райкома, партийные организации не 
анализируют идейное содержание, 
тематическую направленность прово
димых мероприятий, их действеи- 
ность. Здесь довольствуются больше 
количественной стороной дела. Сла
бо изучается и обобщается полоаси- 
тельный опыт идеплогической рабо
ты.

Делегаты критиковали райком 
партии за неправильный стиль; его 
аппарат больше опекает парткомы, 
партийные бюро, но ие доходит до 
цеховых организаций, до коммуни
стов. Работники промышленно-тран
спортного отдела напоминают хо.гяй- 
ственннков. Они собирают всякого: 
рода сведения, цифры, факты. . 1

Делегат тов. Нехорошев отметил, 
что работники райкома, его секрета
ри, решая мелкие хозяйственные де
ла, часто упускают главные, узло
вые вопросы.

Начальник строительного управ.ле-» 
ння Л» 21 тов. Жарков говорил о ' 
том, что за отчетный период бюро  ̂
райкома дважды слушало руководя- 
телей ^управления. Но деятельность 
партийной организации и админист
рации глубоко проанализирована не 
была. Члены бригады, готовившие 
вопросы на бюро, не высказали сво
их за.мечаний коммунистам управле
ния.

Делегат тов. Боярский отметил, 
что в районе все еще жива пороч
ная практика использования прова
лившихся руководителей на, другой, 
не .менее ответственной работе.

Новому составу райкома предсто
ит совершенствовать стиль и методы 
партийной работы, взяв на вооруже
ние все лучшее и решительно избав
ляясь от старых привычек.

*»*
Состоялся первый пленум Те- 

гульдетского райкома партии. Первым 
секретарем райкома КПСС избран 
тов. Исанов Г. Г., вторым секретарем 
—  тов. Данилов А. Ф., секретарем—  
тов. Малышев Н. М.

Ев. БУЧЕНКО, 
инструктор обкома КПСС,

>  - Г
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ^
К 25 - ле тию в е л и к о й  по б е д ы под  С т а л и н г р а д  о м

ВЕЛИЧАЙШЕЕ СРАЖЕНИЕ В ИСТОРИИ

в  коллективе лесоцеха Асиновского лесоперевалочного и дерево
обрабатывающего комбината выделяются своим трудолюбием элек
трики Михаил Гребенщиков (слева) и Павел Синенко. Закрепленное 
за ними электрооборудование цеха работает ритмично и содержится 
в образцовом состоянии.

Фото В. Ефименко.

п ервы й ПОЗАДИ
С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Е  | 
СОРЕВНОВАНИЕ В ТПИ, I

Как отмечал в статье «Стимул 
поиска» ' министр высшего и сред
него специального образования 
РСФСР В. Столетов («Советская 
Россия» от 24 марта 1966 г.), ра
нее при организации социалисти
ческого соревнования в вузе до
пускались ошибки. В частности, 
неправильно выбирались крите- 
рии для подведения итогов социа
листического соревнования; во 
внимание принимались в основном 
оценки, полученные студентами 
на экзаменах, недостаточно • ана
лизировались факторы, которые 
существенно влияют на качество 
подготовки специалистов.

Поэтому, включаясь в соревно
вание за достойную встречу юби
лея Советской власти, мы выбра
ли несколько основных ориенти
ров; по научной работе, подготов
ке кадров, использованию обору
дования, публикации монографий 
и другим.
' Как же подводить итоги? По 

общим показателям, достигнутым 
факультетами? Но это еще не го
ворит о том, какой кол.чектив тру- 

■ дился напряженнее. В одном сот
рудников больше, и. они значи
тельно квалифицированнее, чем в 
другом.

Чтобы оценка была объектив
ной, мы результаты факультета 
или кафедры рассматривали с 
5гчетом числа преподавателей вы
сокой и высшей квалификации и 
возможностей факультета (даже 
материальных). Это позволило 
нам увидеть резервы повышения 
производительности труда, силь
ные и слабые стороны, организо
вать помощь одних другим, >шить 
бдних на ’ опыте других, подтяги
вать отстающих, ■'
;■ Начали мы с того, что щекто- 
рзт, партком и местком подвели 
итоги работы вуза за 1966 год и 
сообщили их руководителям фа
культетов и научно-исследователь
ского института. Ни один факуль
тет не мог записать в новые обя
зательства- цифры, достигнутые в 
1966 году. Коллективы _ кафеДр 
ориентировались на перевыполне
ние основных показателей. Взятые 
социалйстические обязательства 
были широко оглашены (напечата
ны в газете «За кадры», помеще
ны на общеинститутском стенде, 
стендах факультетов, НИИ, отде
лов). ,

Ученый совет и местком утвер
дили положение о социалистиче
ском соревновании, согласно ко- 
торо.му соревнование проводилось 
по трем группам; среди факульте
тов, НИИ и отделав. Из предста
вителей ректората, парткома, мест
кома. комитета ВЛКСМ, профко
ма была создана комиссия.

Согласно разработанному нами 
положению, факультет, занявший 
по результатам социалистического 
соревнования 1-е место, получает 
переходящее Красное знамя ин
ститута. Были утверждены денеж
ные премии для победителей в 
размере 500 рублей — за 1-е ме
сто, 300 и 200 рублей — для фа
культетов, занявших соответствен
но 2-е и 3-е места, для отделов— 
200 рублей.

Факультету, занявшему 1-е ме
сто, выделяется сумма — 1,5 про
цента студенческого стипендиаль
ного фонда для поощрения луч
ших студентов и 1,5 процента 
стипендиального фонда аспиран
тов — для поощрения лучших 
аспирантов. . Сотрудники коллек
тивов— победителей соревнования 
получают преимущества при рас
пределении жилплощади и путе
вок в дома отдыха.

Итоги социалистического сорев- 
. ( нования мы подводили поквар- 
iV тально. По итогам первого квар

тала лучшие результаты оказа-' 
лись у химико-технологического и 
физико-технического факультетов. 
Коллективы, а ' также сотрудники, 
добившиеся высоких показателей, 
премированы и награждены гра
мотами местного комитета. В ок
тябре на производственных сове
щаниях были снова подведены 
итоги. Переходящее Красное зна
мя за 1-е место в социалистиче
ском соревновании вручено физи
ко-техническому факультету, где 
декан П. В. Лапин, секретарь 
партбюро Б. Ф. Шашкнн и пред
седатель профбюро В, В. Мару
си н.

Что дало .нам соревнование, 
нетрудно проследить на примере 
физико-технического факультета. 
По итогам 1966 года ректорат 
признал работу факультета сла
бой. Местком и партбюро факуль
тета с первых дней 1967 года взя
ли под свой контроль выполнение 
каждого пункта обязательства, 
проверяли, в сроки ли сдаются от- 
чет.ы по хоздоговорам, готовятся 
ли экспонаты на ВДНХ, не затя
гивается ли оформление в печать 
статей и т. п. Если на какой-то ка
федре намечалось отставание, под

нималась на ноги вся обществен- =  
ность факультета. =

Столь тщательный контроль и =  
своевременная помощь в выполне- =  
НИИ социалистических обяза- =  
тельств позволили факультету =  
выйти вперед. В течение 1967 го- =  
да на факультете защищено и =  
представлено к защите 35 канди- =  
датских диссертаций, хоздоговор- =  
ных работ выполнено на сумму =  
713 тысяч рублей при плане 630 =  
тысяч, получено 11 авторских =  
свидетельств, подготовлено к пе- S  
чати 128 научных статей. Свыше =  
500 студентов физико-техническо- g  
Го занимаются научноч5сследова- =  
тельской работой. =

Второе место в соревновании S  
занял коллектив химико-техноло- =  
гического факультета, рледует от- =  
метить, что высокие показатели =  
в научной работе этих факульте- =  
тов сочетаются с самой высокой в S  
институте успеваемостью. По ито- =  
гам весенней сессии химико-техно- =  
логический и физико-технический S  
факультеты занимают первое и S  
второе места. =

В целом наш институт перевы- =  
полнил взятые в юбилейном году =  
социалистические обязательства; g  
было защищено 10 и представ- Ш 
лено к защите 8 докторских и 130 =  
кандидатских диссертаций. Объем =  
выполненных хоздоговорных работ g  
составил 2.552 тысячи рублей, пе- S  
ревыполнены обязательства по =  
подготовке научных, статей, .моно- =  
графий, учебников. Прика- g  
зом министра высшего и сред- g  
него специального образова- =  
ния СССР Томский политехниче- =  
ский институт зачислещ JB число 25 =  
ведущих вузов страны. ,351..,заслу- g  
ги в деле социалистического строи- g  
тельсгва Президиум .^Верховного =  
Совета РСФСР, Сове"т Мйнист- =  
ров РСФСР и ВЦСПС наградили g  
коллектив института— победителя =  
в социалистическом соревновании =  
в честь 50-летия Великой Ск- =  
тябрьской социалистической рево- g  
ЛЮЦИИ — Памятным знаменем. §  

Сбязательсгва на новый год по- =  
требуют еще большего напряже- =  
ния коллектива. В них записано; g  
защитить и представить к защите g  
12 докторских и 130 кандидат- ~  
ских диссертаций. Если сейчас =  
каждую пятую кафедру возглав- g  
ляет профессор, то в обязательст- g  
вах этого года — . добиться, что- =  
бы во главе каждой четвертой ка- g  
федры был доктор наук. Препода- =  
ватеЛи и научные работники обя- g  
зались вовлечь в научно-исследо- =  
вательскую работу 2.500 студен-* S  
тов — на 10 процентов больше, =  
чем в 1967 году, представить на =  
смотры и конкурсы 7(3 студенче- =  
ских работ. Объем хоздоговорных g  
работ предполагается довести до g  
2 миллионов 800 тысяч рублей, g  
представить 100 заявок на полу- s  
чение авторских свидетельств. =  
Профессора и преподаватели ин- g  
ститута обязуются прочесть для g  
населения Томска и области не g  
менее 3.000 лекций на научные, =  
эконо.мические и общественно-по- =  
литические темы. g

В разделе «Строительство» — g  
участие студентов в сооружении s  
новых корпусов института, в бла- =  
гоустройстве родного города и ра- g  
боте .На целине. Кроме этих пунк- =  
тов, есть и такой; технически гра- =  
мотно эксплуатировать ,установ- =  
ки, машины и механизмы, =  
чтобы добиться экономии тепло- g  
вой энергии на 2 процента, элек- н  
троэнергйи —■ На 0.8 процента, ма- =  
териалов — на 2 процента, топли- =  
ва и смазочных материалов — на §  
2 процента, воды технической — =  
на 10 процентов. g

Если в минувшем году мы еде- =  
лали первый, еще робкий шаг в g  
дружеском состязании факульте- g  
тов, то нынче этот шаг шире, =  
тверже. В обязательства вошли g  
многие пункты, которых раньше g  
не было. Кроме того, в этом году g  
мы вводим соревнование по про- S  
фессиям — на лучшего лектора, =  
лаборанта, инженера, аспиранта g  
первого, второго и третьего го- g  
дов обучения, а также соревнова- =  
ние по профессиям среди , рабо- g  
чих. =

Местком института совместно =  
с парткомом и ректоратом разра- =  
ботали проект положения о со- g  
циалистическом соревновании по =  
профессиям, который в ближай- =  
шие дни будет обсужден в кол- g  
лективе. На ученом совете инсти- g  
тута утвержден состав комиссий g  
для подведения итогов социали- =  
стического соревнования по про- g  
фессиям. g

Организация массового делово- =  
го единоборства факультетов, ка- =  
федр будет способствовать успещ- g  
ному выполнению институтом сто- =  
ящих перед ним задач. =

А. ВЕРГУН, g  
член .месткома политехни-

g  —' Немецкий солдат стоит на 
g  Волге и никогда больше не уйдет 
S  оттуда!— Так на весь мир в конце 
=  1942 года заявил бесноватый фю- 
S  рер фашистской Германии. _ 
g  На сей раз Гитлер оказался 
g  прав. Фашистский солдат действи- 
S  тельно не ушел с берегов вели- 
g  кой русской реки: он был там или 
S  уничтожен, или пленен вместе со 
g  своими офицерами и генералами, 
g  Восемьсот тысяч человек потеря- 
Ё  ли фашисты убитыми, ранеными и 
=  пленными в м еждуречье Волги и 
=  Дона. Таков был финал невидан- 
g  ного в мировой исто|^ии сраже- 
S  ния.
=  Второго февраля 1943 года 
S  м осковское радио передало сооб- 
g  щение С овинф ормбю ро: наши
g  войска полностью закончили лик- 
g  видацию немецко-фашистских 
=  войск, окруж енны х в районе Ста- 
=  линграда.
g  Эта весть мгновенно облетела 
~  земной шар, вызвав ликование 

сотен миллионов людей. Газеты 
Ам ерики, Англии, Австралии, 
многих азиатских стран напечата
ли это сообщ ение на первых по
лосах «аршинными» буквами; в 
порабощ енной Европе борцы про
тив фашизма с риском  для жизни 
распространяли весть о победе в 
листовках.

Приведем высказывания лишь 
наиболее влиятельных бурж уаз
ных газет:

ПО СТРАНИЦАМ МИРОВОЙ ПРЕССЫ ТЕХ ДНЕЙ

«Нью -Йорк геральд трибюн»: 
«Эпическая битва за Сталинград 
закончилась. Она означает, что 
гитлеровцы уж е  перевалили за 
вершину своего могущества и от
ныне начинается их падение, на 
которое они обречены. Доблест
ный подвиг Советской Армии бу
дет жить в веках, о нем никогда 
не забудут, пока будут живы сво
бодные люди, готовые умирать 
за свободу».

«Нью-Йорк тайме» (та самдя га
зета, которая при рождении мо
лодого Советского государства 
91 раз сообщала о «падении со
ветского строя в самые ближай
шие дни»): «Для немцев Сталин
град служит символом пораже
ния. Разгром их войск является 
самой крупной военной катастро
фой, какая когда-либо постигала 
немцев в нынешней войне. Трех
дневный траур, объявленный в 
Германии, свидетельствует ' о про
вале дорогостоящ ей игры, зате
янной Гитлером».

В том же духе писали англий
ские и канадские газеты, подчер
кивая мужество и самоотвержен
ность наших воинов и высокое 
искусство советских полководцев.

Многие 1 английские газеты 
опубликовали распространенную 
агентством Рейтер статью извести 
ного журналиста Уикхема Стида. 
Он напомнил, что 90 лет назад в 
Англии была издана книга «Пят
надцать решающих мировых 
битв». В ней содержался пере
чень самых крупных сражений от 
древних веков до нового време
ни, причем видное место зани
мал разгром  шведов под Пол
тавой. Какое же место, спраши
вал Стид, будущ ие историки отве
дут битве за Сталинград? Отве
чая на свой вопрос, автор пишет: 
«Сталинградское военное ис
пытание силы не имеет себе, рав
ного... Нельзя найти в истории ни 
одного примера окруж ения и 
п о л н о го . уничтожения осаждаю
щей армии в 330 тысяч человек, 
полностью оснащенной всеми сов- 
ременнь;ми боевыми средствами, 
располагавшей огромны ми склада
ми и транспортом... Историки мо
гут рассматривать битву под Ста

линградом, как поворотный пункт* 
в судьбах Европы и, быть может, 
всего мира».

Восторженную оценку Сталин
градской победе дают в ней
тральных странах.

«Сталинград будет вечно сиять, 
как памятник мужества русских»,
— пишут шведские газеты.

«Битва под Сталинградом —  са
мое великое сражение в исто
рии человечества», —  подчерки
вают газеты Ирана.

Хотя правящие круги Турции 
и готовили, в случае победы фа
шистов под Сталинградом, напа
дение на Советский Союз, но ту
рецкий народ, его прогрессивные 
силы ненавидели фашизм. Стам
бульская газета «Вакыт» в те дни 
писала: «Оборона Сталинграда
является самой героической гла
вой в истории нашей эпохи. Обо 
всех, кто оборонял этот город, 
человечество будет вспоминать, 
как о героях».

В СШ А, в Англии чувство приз
нательности народных масс за
щитникам Сталинграда столь вы
соко, что с этим не могут не 

V считаться правящие круги этих 
стран. На конф еренции руково
дителей трех союзных держав в 
Тегеране Черчилль передает со
ветской делегации почетный меч
—  дар короля Великобритании 
Георга V I гражданам Сталинграда. 
На клинке выгравированы слова: 
«Гражданам Сталинграда, креп
ким, как сталь, в знак глубокого 
восхищения британского народа».

Позднее президент СШ А Руз
вельт прислал Сталинграду грамо
ту, в которой написано: «От име
ни народа Соединенных Штатов 
Ам ерики я вручаю эту грамоту 
городу Сталинграду, чтобы отме

тить наше восхищение его доб
лестными защитниками, храб
рость, сила духа и самоотвержен
ность которых во время осады с 
13 сентября 1942 года по 31 ян
варя 1943 года будут вечно вдох
новлять сердца всех свободных 
людей. Их славная победа оста
новила волну ' нашествия и стала 
поворотным пунктом войны со
юзных наций против сил агрес
сии».

Как луч света в ночи, встрети
ли весть о сталинградской побе
де народы порабощ енной Гитле
ром  Европы —  поляки, югославы, 
чехословаки, французы, итальян
цы, бельгийцы и многие другие. 
Люди поняли неизбежность раз
грома гитлеровцев. Повсюду рос
ли ряды сопротивления ненавист
ным фашистским оккупантам.

Во Ф ранции, например, парти
занское движение достигло тако
го размаха, что гитлеровская ма
рионетка Лаваль разъезжал толь
ко  в бронированном автомобиле 
и лишь по дорогам, охраняемым 
полицией.

Газета ф ранцузского Сопротив
ления в те дни писала; «Весь мир 
обязан великолепной храбрости, 
вере и упорству советского на
рода, его армиям, его вождям».

Растет движение сопротивления 
в Италии. Позднее беспартийный . 
итальянский проф ессор Д ж узеппе  
Берти скажет такие слова: «Без
сталинградской победы сегодня 
не существовало бы ни человече
ской свободы, ни цивилизации. 
Мы обязаны всем, что имеем, ге
роической Советской Армии».

Знаменитый датский писатель 
Мартин Андерсен Нексе назвал 
героический город на Волге 
неугасимой звездой над миром.

Да, пройдут века, но все гряду
щие поколения будут вдохнов
ляться звездой Сталинграда,- сим
волом непревзойденного мужест
ва и героизма.

**•
И как же жалки потуги некото

рых буржуазны х историков и 
недобитых гитлеровских генера
лов, пытающихся задним числом 
принизить всемирно-историче
ское значение подвига советского 
народа у  стен Сталинграда ссыл
ками на ош ибки Гитлера, на рус
скую  зиму и т. д., и т. п.

Впрочем, на таком  неблагород
ном поприщ е подвизаются не 
только некоторые «историки» и 
пригретые боннским  правительст
вом битые гитлеровские генера
лы, но и еще кое-кто.

Так, например, возмущ ение 
всех честных людей планеты вы
звала в свое время речь амери
канского президента, произнесен
ная им в связи с двадцатилетием 
разгрома гитлеровской Германии. 
Он не только не упомянул о 
Сталинградской битве, но вооб
ще не сказал ни слова о  реш аю
щем вкладе Советского Союза в 
победу над фашизмом.

По поводу этого выступления в 
своем заявлении ТАСС тогда ре
зонно писал: «То, что теперь го
ворит президент Д жонсон , лиш
ний раз показывает, как далеко 
отошли те, кто определяет сейчас 
американскую  политику, от целей, 
ради которых народы вели войну 
против фашизма, целей, которы е 
лежали в основе антигитлеровской 
коалиции: установление и поддер
жание м еж дународного мира и 
безопасности, уничтожение гер
манского милитаризма и нацизма, 
создание гарантии в том, что Гер
мания никогда не буйет в состоя
нии нарушить мир».

И. АРТЕМОВ, 
обозреватель ТАСС.

\
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«УНЭН»: В А Ж Н А Я  В С Т Р Е Ч А
УЛАН-БАТОР. 29 января. (ТАСС). Для сплоче

ния всех революционных сил современности на 
основе принципов марксизма-ленинизма, пролетар
ского интернационализма, для борьбы против импе
риализма созыв нового международного форума 
коммунистов является важнейшим и неотложным 
делом; пишет .сегодня газета «Унэн» в передовой 
статье, озаглавленной «Важная инициатива в ук
реплении единства».

ПрактичесКи.м шагом в п'одготО|Вке такого сове
щания, подчеркивается в статье, несомненно, лослу- 
нгит .шнсульт'ативная встреча коммунистических и 
рабочих партий в конце февраля 1968 года в Бу
дапеште.

Центральный Комитет МНРП, указывается в 
статье, с благодарностью принял приглашение 
ЦК Венгерской социалистической рабочей партии и 
решил направить представителей своей партии на 
эту консультативную встречу.

МНРП, отмечается в статье, верная политиче
ской линии, разработанной на международных со
вещаниях коммунистических и рабочих партий 1957 
и 1960 годов, сознавая высокую интернациоиаль- 

j ную ответственность, примет активное участие в 
будапештской встрече и сде'лает все возможное для 
ее успешного завершения.

П Л Е Н У М  Ц К  

КОМПАРТИИ КУБЫ
ГАВАНА, 29 января. (ТАСС). 

24— 26 января здесь состоялся 
пленум Центрального Комитета 
Коммунистической партии Кубы. 
«Основной цепью пленума ЦК 
Компартии Кубы, —  пишет газе
та «ГранАла», — было рассмотре
ние, анализ й принятие соответ
ствующих мер в отношении не
большой группы элементов, кото 
рые в течение двух лет, направ
ляемые и вдохновляемые Аниба- 
лом Эскаланте, проводили за 
рамками партии антипартийную и 
ан;иреволю ционную  деятель
ность».

Пленум решил «вывести из со
става ЦК КП и исключить из чле
нов партии Рамона Кальсинеса, 
вывести из состава 'Ц К  КП Хосе 
Матара, а такж е г1ередать дело 
об Анибале Эскаланте и других 
членах м икроф ракции револю ци
онному трибуналу».

На пленуме обсуждались воп
росы развития кубинской эконо
мики, пробле.чы слаборазвитых 
стран, м еждународного положе
ния и револю ционного движения.

По велению долга
НЬЮ-ЙОРК, 29 января. 

(ТАСС). «Я  буду продолжать 
свои выступления против войны 
во Вьетнаме. Я готов скорее 
пойти в тюрьму, нежели отсту
питься от своих взглядов», — 
заявил доктор Бенджамин Спок, 
выступая вчера вместе со свя
щенником С. Коффином по те
левидению.

Доктор Спок, священник 
Коффкн и три других участни
ка антивоенного движения В 
Соединенных Штатах обвиня
ются 3 помощи молодым амери
канцам, отказывающимся слу
жить в армии. Сегодня в Бо
стоне начнется предварительное 
слушание по делу Спока и его 
товарищей.

«Я  абсолютно не считаю себя 
виновным, поскольку война во 
Вьетнаме является незаконной 
й противо]эечит интересам Сое
диненных Штатов», —  заявил 
Спок., «Мы не хотим, чтобы ты
сячи молодых .американцев по
гибали во Вьетнаме Мой мо
ральный долг гражданина тре
бует, чтобы я выступил про

тив этой жестокой и несправед
ливой войны. Я приветствую 
молодых мужественных , амери
канцев, отказывающихся слу
жить в армии, ведущей войну 
во Вьетнаме».

Война во Вьетнаме незакон
на, заявил священник Коффин. 
Присутствие , полумиллионной 
армии СШ А во Вьетнаме не 
имеет никакого юридического и 
морального оправдания, сказал 
он. Молодые американцы, от
казывающиеся служить в ар
мии, действуют, как им подска
зывает их совесть. Мы привет
ствуем их' патриотический по
ступок. >

Спок и Коффин заявили, что 
на судебном процессе в своей 
борьбе против обвинения, 
предъявленного им и их това
рищам, они будут пользоваться 
поддержкой многих американ
цев, которые осуждают воору
женное вмешательство СШ А во 
Вьетнаме. Движение протеста 
в Соединенных Штатах растет 
и обретает все большую силу, 
заявил доктор Спок.

(^Аейли экспреса
ЛОНДОН, 29 янва

ря. (ТАСС). Коррес
пондент газеты «Дей
ли экспресс» побывав 
на месте катастрофы 
американского бомбар
дировщика близ Туле. 
Вот что он сообщает;

«Полковник амери
канских ВВС, лицо 
которого невозможно 
узнать из-за защитной 
маски, прокричал;

«Ребята, дальше не 
ходите! Это — зара
женный район».

В защИ|Тных масках, 
пробираясь ощупью, 
мы подошли на рас
стояние 200 ярдов к 
месту, где в прошлое 
воскресенье разбился 
бомба р д и р о в щ и к  

«В-52» с ядерными 
бомбами на борту. 
Большой черный след 
на поверхности за-

ОСТАЕТСЯ
мерзшего залива Се
верной звезды отмеча
ет Место катастрофы.

В связи с поисками 
остатков четырех во
дородных бомб, поте
рянных при падении 
бомбарди р о в щ и к а, 
принимаются самые 
строгие меры пред
осторожности.

После изучения се
рийных номеров на не
которых из обнару
женных осколков офи
циальные представи- 
геПи подтвердили, что 
все бомбы разбились 
во время катастрофы. 
Однако еще предстоит 
выполнить задачу ги
гантской трудности — 
обнаружить остальные 
обломки.

Полагают, что ни 
один из них не прошел

сквозь толщу льда, а 
все сейчас вмерзли в 
него.

Во мраке полярной 
ночи свыше 50 чело
век — ученые, техни
ческие специалисты и 
эксперты ВВС — ра
ботают по 18 часов в 
сутки, чтобы закон
чить мрачный подсчет 
обломков самолета и 
бомб.

Они заносят на кар
ту местоположение 
каждого, даже самого 
небольшого осколка и 
ничего не касаются 
руками. Люди с дози
метрическими прибо

рами ползают на коле
нях в снегу, пока не 
коченеют, и тогда их 
с.меняют другие.

Самая большая по
тенциальная опас

ность — по-прежнему

Резервисты нужны для Вьетнама

ческого института. В

НЬЮ-ЙОРК, 29 января. 
(ТАСС). Призыв почти 15 ты
сяч американских резервистов 
на действительную службу по
требовался президенту Джонсо
ну не в связи с конфликтом в

Японском море, а для войны во 
Вьетнаме, заявил вчера сенатор 
Юджин Маккарти, добивающий
ся выдвижения своей кандида
туры на пост президента.

Выст^щая в Сент-Луисе (штат

Шт

*

л
шш

Мирный труд героического вьетнамского народа.
НА СНИМКЕ: подготовка к севу риса в одном из коопера

тивов провинции Хоа Бинь.
Фото БТА— АПН. 1968 г.

З А Я В Л Е Н И Е  М И Д  Д Р В

радиация, несмотря на 
заверения Америки в 
том, что она «на низ
ко ,м уровне».

Когда мы верну
лись в Туле, нас под
вергли самой энергич
ной дезактивации. До
зиметрические прибо

ры проверили нашу 
одежду.

Можно безошибоч
но различить призна
ки, свидетельствующие 
о растущей здесь тре
воге. Альфа-радиация 
действует в районе 
катастрофы, и, пока 
она существует, есть 
угроза здоровью лю
дей и морской фауне. 
Соединенным Штата»! 
придется сделать все, 
чтобы попытаться най
ти каждый осколок, 
таящий в себе опас
ность».

Миссури), сенатор сказал, что 
Соединенным Штатам нужны 
новые силы для войны во 
Вьетнаме и для этих целей был 
произведен призыв резервистов 
в армию. По мнению Маккарти, 
ситуация, возникшая в резуль
тате инцидента в Япоиском мо
ре, не должна перерасти в во

енные действия.

ХАНОЙ, 29 января. (ТАСС). 
Министерство иностранных дел 
ДРВ опубликовало заявление, 
в котором решительно осудило 
вторжение войск СШ А и их 
сайгонских марионеток на тер
риторию Камбоджи.

В заявлении, переданном 
агентством ВИА, грворится, что 
18 января американские и сай- 
гонские войска атаковали кам
боджийский пост Пеаммонтеа в 
провинции Прейвэнг, убив и ра
нив многих камбоджийских 
мирных жителей.

В заявлении отмечается, что, 
совершая подобные агрессив
ные акты, американские импе
риалисты нарушают суверени
тет и территориальную целост
ность Камбоджи и попирают

элементарные нормы междуна
родного права.

В заявлении содержится ре
шительное осуждение прави
тельством ДРВ и вьетнамским 
народом • подобных агрессив
ных действий СШ А и их сай
гонских марионеток против ко
ролевства Камбоджи..

Правительство ДРВ и вьет
намский народ, говорится в за
явлении, требует, чтобы Соеди
ненные Штаты немедленно пре- 

. кратили агрессивные акты про
тив королевства Камбоджи.

В заявлении выражается 
поддержка вьетнамским наро
дом борьбы камбоджийского 
народа в защиту независимо-, 
сти, суверенитета, мира, ней
тралитета и территориальной 
целостности Камбоджи.

СОЛДАТЫ ИЗРАИЛЬСКИЕ-  
МЕТОДЫ Г И Т Л Е Р О В С К И Е
ЛОНДОН» 29 января . (ТАСС). 

Обращение и зр а и л ь ски х  властей с 
м ирны м  населением о ккупи р о ва н ^  
н ы х  ара 'бских районов рзвносиль* 
но издевательству и преследует  
цель вы н уд ить  арабов п о ки н у ть  
свои зем ли. Об этом  пи ш е т посе
тивш ая район Газы ко р р е сп о н 
д ентка  газеты  «Обсервер» Изэн 
Бисон.

Из бесед с м естны м и ж и тел ям и  
и иностранцам и  я убедилась, на 
с ко л ько  реальны  и повсем естны  
опасения арабов относительно  
планов И зраиля и згн а ть  и х  из  
этого  района, пиш ет Бисон. М но
гие нейтральны е наблюдатели  
считают» что  репрессии  и система  
ко л л е кти в н ы х  н ака за н и й  ар абско 
го населения, к  которы м  прибега 
ет И зраиль, носят все п р и зн а ки  
кам па ни и  за п уги ва н и я ,

В м н о го чи сл е н н ы х  беседах, п р о 
должает Бисон» мне рассказали , 
что и зр аи л ьские  солдаты  вры ваю т  
ся по  ночам в дома яко б ы  в поис
ка х  о р уж и я  и боеприпасов, с го н я 
ю т вместе всех м у ж ч и н  для до

просов и д олго  зад ерж иваю т и х , 
не предъявляя обвинений» р а зр у 
ш а ю т ж и л и щ а  гр а ж д а н ско го  на
селения. В течение  н е с ко л ь ки х  
недель д ействует ко м е н д а н тски й  
час.

В результате  издевательств  
только  район Газы у ж е  п о ки н у л и  
20 — 35 ты сяч  жителей» а общее 
число беженцев составляет около  
210 ты сяч  человек. Н ередко всех  
м уж ч и н  — обитателей лагерей  
беженцев с го н я ю т  вместе и по  
н е ско л ь ку  дней д ерж ат под от« 
кр ы ты м  небом. В дни» ко гд а  в ла
ге р я х  объявляется ко м е н д а н тски й  
час, беж енцы  по  5 — 6 дней не по 
л уч а ю т  продовольствия, пи ш е т  
Бисон.

К ор респонде нтка  отм ечает, что, 
ко гд а  она ука за л а  и зр а и л ьско м у  
вое на чальн и ку  в Газе п о л ко в н и ку  
М а рту  на то» что  все эти  меры  я в 
ляю тся наруш ением  Ж еневской  
кон ве н ц и и  об обращ ении с  гр а ж 
д анским  населением в военное  
время, тот  ответил , что  не знает о 
сущ ествовании  та ко й  кон ве н ц и и .

И С Ч Е З Н О В Е Н И Е  Ф Р А Н Ц У З С К О Й  П О Д Л О Д К И

ПАРИЖ, 29 января. (ТАСС). 
Генеральный штаб военно-мор
ского флота Франции сообщил 
об исчезновении французской 
подводной лодки «Минерва», 
проводившей учения в Среди
земном море. Эта подлодка не 
вернулась на свою базу в Ту
лоне в субботу, как было пре
дусмотрено. Экипаж «1\1инер- 
вы» состоит из 6 офицеров и 
46 матросов.

На поиски подлодки «Минер
ва» вьпплк семь военных кораб
лей французского средиземно- 
морского флота, самолеты и 
вертолеты. Авианосец «К ле
мансо» также вышёл из Тулона 
в открытое море для участия в 
этих поисках.

«Минерва» — одна из один
надцати современных подводньЬс 
лодок французского военно- 
морского флота.
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НА ПАРУСАХ РОМАНТИКИ
С « Ю Н О С Т Ь Ю »  п о  С Е В Е Р У  О Б Л А С Т И

ТА песня стала популяр- 
ной в те дни, когда бригада 

радиостанции «Юность» начала 
поездку по Томской области. Она 
войдет в фильм про наших моло
дых современников, у которого по
ка еще нет названия. Музыку к 
нему написал композитор Вадим 
Тамалия — участиик творческой 
бригады «Юности»:

И зорь будет много,
И звезд будет много,
И целая жизнь впереди!..
В нашей поездке эта песня бы

ла своеобразным гимном. Ее ве
ликолепно исполнял Олег Ухналев 
— лауреат фестиваля советской 
песни, проходившего в Сочи.

Я не случайно начал рассказ о 
поездке именно с этого. Своеобра
зие программ молодежной радио
станции как раз в том, что непре. 
меиным их спутником является 
песня. Когда на одной из встреч 
(это было в Новом Васюгане) ка
кая-то девушка спросила, кто из 
композиторов участвует в про 
граммах «Юности», ответить на 
этот вопрос было очень легко: все 
советские композиторы. Можно 
сказать без преувеличения, что 
любая новая песня выходит, так 
сказать, «из уст» радиостанции 
«Юность». Поэтому отсюда в по
ездки по стране вместе с журнали
стами обычно отправляются поэты 
и композиторы. Так было и на 
этот раз.

Поездка нашей творческой 
бригады — первая из серии таких 
поездок по стране в юбилейном 
комсомольском году. Началась она 
с самого северного района нашей 
области — Александровского. 
Один день в райцентре, затем два 
дня в Стрежевом. Руководитель 
бригады —• заместитель главного 
редактора радиостанции «Юность» 
Борис Абакумов — распределил 
нашу работу так: концертная
груцпа с композитором Вадимом 
Гамалией и солистами Ритой Бу

таковой, Олегом Ухналевым про
водят встречи в клубах, красных 
уголках. А  журналисты выезжают 
на нефтепромыслы, на буровые.

Мы видели, какими быстрыми 
темпами идет освоение нефтяных 
богатств области. Даже молодые 
геологи хорошо помнят первую 
томскую нефть, полученную не
сколько лет назад в районе Кол-, 
пашева. Ее тогда едва хватило, 
чтоб наполнить литровую бутыл
ку. Сейчас ее качают из недр зем
ли сотнями тысяч тонн. В завер
шающем году пятилетки страна 
получит 4— 5 миллионов тонн 
том'ской нефти.

Стрежевой оставил у всех неиз
гладимое впечатление. Это город 
молодых бородачей, город, в ко
тором не увидишь угрюмого лица. 
С первых шагов по Стрежевому 
нам был'о ясно, что здесь много 
трудностей — да их никто и не 
собирался скрывать. Но люди жи
вут не одним сегодняшним днем. 
Уверенно решается жилищная про
блема. В 1967 году сдано около 
10 тысяч квадратных. метров 
жилья — на 4 тысячи больше, 
чем предусматривалось планом. 
Построены, кроме этого, магази
ны, школа-десятилетка, клуб, му
зыкальная школа, заложена теп
лица, в которой будет выращи
ваться цветочная рассада.

Геолог нефтепромысла Володя 
Мангазеев, привыкший к палаточ
ному житью-бытью, даже немного 
растерялся, когда получил недав
но трехкомнатную квартиру. Го
ворит; «Что мне — в футбол иг
рать в этой квартире?» Ему тол

куют: «У  тебя же семья, привы
кай к нормальной жизни, это не 
так уж трудно...»

Пожалуй, самая главная черта 
у стрежевских людей — скром
ность, чувство товарищества. 
Здесь не считается какой-то мо
ральной доблестью, если парню 
дают квартиру, а он говорит: пу
скай вселяется Федор, ему труд
нее, я подожду.

Мы встретились в этом городе 
со многими людьми интересной 
судьбы. Во-первых, здесь полно 
тех, кто вынес на своих плечах 
известнейшие союзные новострой
ки: Братск, Усть-Илим, Нефте
юганск. Сюда их привело все то 
же — новое, неизведанное и, если 
хотите, трудное. Есть люди, в осо
бенности молодые, которым жизнь 
без трудностей, без их преодоле
ния кажется попросту неинтерес
ной и даже ненормальной.

Мы разговаривали с бурильщи
ком Николаем Бурдыко. Это клас
сный специалист, работал до этого 
в Тюменской области, был делега
том XV съезда комсомола. А  по 
том узнал про Стрежевой — и по
тянуло его сюда. Обжитое место 
оставил без сожаления, хотя было 
там все. что надо работящему че
ловеку; дом, приличный зарабо
ток, хороший коллектив и доброе 
имя в этом коллективе. У Ни
колая семья, двое детей. Меж 
ду прочим, это не первый пере
езд Н. Бурдыко. У этого парня ин
тересная биография. Родился он в 
1943 году в партизанском отряде, 
и первой колыбелью ‘его был су
ровый шум брянского леса и 
свист пуль...

Раз уж зашла речь об интерес
ных биографиях, нельзя не сказать 
еще об одной. В Стрежевом жи
вет и работает молодой инженер 
Сергей Жуликов. Он родился в 
Бресте в дни героической обороны 
этой крепости. Отец Сергея, 
партийный работник, был схвачен 
фашистами и позднее замучен в 
концлагере. До сына дошло пос
леднее слово отца: вырастешь — 
будь коммунистом. Недавно Сер
гей выполнил этот завет — всту
пил в партию.

Крутились кассеты магнитофо
нов, стрекотали кинокамеры, по
крывались записями страницы 
блокнотов...

Наступали вечера, и герои на
ших будущих радиопередач, , сти
хов и песен приходили к нам на 
концерты, терялись в толпе людей, 
среди которых, безусловно, тоже 
немало героев. Но всегда ли их 
найдешь — они, ведь очень скром
ны, наши люди.

В клубах, честно говоря, редко 
бывало тепло. Но это замечалось 
лишь до концерта. Первая песня, 
первые стихи, первые аплодисмен
ты — и холода нет в помине. Оче
видно, все-таки самое большое 
тепло исходит от жара сердец.

Рита Бутакова, которая несколь
ко минут назад неохотно расста
валась с огромной летной курт
кой и тяжелыми унтами, притан
цовывая каблучками-шпильками, 
поет задорно и лукаво известную 
песенку «По грибы» («Ох, .как 
страшно, мальчики, в лес родить 
одной»), написанную композито
ром В. Гамалией. Он сам сейчас 
за пианино, которое, мягко говоря, 
не совсем строит. Но это же — в 
тысяче километров к северу от 
Томска. Пока — простительно...

На эстраду выходит Гриша Бо- 
дэр. Он и скрипач, и саксофонист, 
и трубач.

— Если бы нашему Грише 
шесть рук, мы бы с Ваней не пое

хали, остались дома, — шутит 
музыкант из квартета.

Бывает, пианино не строит со
вершенно — без всяких «мягко 
говоря». Тогда Борис Абакумов на 
ходу перекраивает программу и 
даже переписывает ноты. Мы не 
переставали удивляться тому, что 
Борис страшно много знает и 
умеет. А  удивляться, оказывается, 
нечему. У  этого скромного, отлич
но воспитанного молодого челове 
ка три диплома; ВГИКа, Москов
ской консерватории и факультета 
журналистики МГУ.

Концертная группа работала 
очень напряженно. Бывало, закан
чивали выступление уже поздно, 
а тут просят; «Пожалуйста, еще 
концерт, хоть небольшой». Ребята 
безропотно садились в машину или 
в сани, Риту укрывали всем, чем 
могли, и ехали еще на один кон
церт.

А  сколько хлопот у звукоопера
торов Саши Дружинина и Жени 
Булычева! У них огромное хозяй 
ство: магнитофоны, усилители, ди
намики, целые бухты проводо'В.. 
Каких трудов стоило только гото
вить все для звукозаписи, а потом 
собирать и укладывать. В то вре
мя, когда другим можно было ло
житься спать, Саша с Женей про
кручивали километры пленки, про
веряя качество записи и произво
дя первичный монтаж. Ложились 
они по московскому времени, а 
вставали по местному. Досыпали в 

"самолете.
На пятый день концертная груп

па нашей бригады отправилась в 
Томск,- А  журналисты прилетели 
в Каргасок и приняли пополнение
— композитора Яна Френкеля и 
московского поэта Игоря Шафе- 
рана.

Композитором-песенником Ян 
Френкель стал сравнительно не- 
дав1Но — шесть лет назад. За это 
время им написана масса популяр
нейших песен: «Годы», «Текстиль
ный городок», «Калина крас
ная»... Недавно творческая судьба 
свела этого композитора с поэтом 
Игорем Шафераном. В результате 
появилось новое созвездие песен, 
которые сразу запела молодежь; 
«Самолеты сами не летают», «Что 
тебе сказать про Сахалин». «Са
мый верный человек — солдат» и 
другие.

Несколько слов об Игоре Ша- 
феране. В прошлом это моряк ки
тобойной флотилии «Славэ». Его 
заметил известный советский порт 
лауреат Ленинской- премии Ми
хаил Светлов, настоял, чтобы па
рень поступил учиться в литера
турный институт и по существу 
был его наставником все годы уче
бы.

Приезд Френкеля и Шаферана 
в Каргасокскнй район был для 
здешней молодежи праздником. 
Первая же' встреча в районном 
Доме культуры показала: карга-
сокцы хорошо знают и любят пес
ни Яна Френкеля. Игорь Шаферан 
тоже не оказался для них безвест
ным. С первых минут установи
лась та теплота, которая одинаково 
согревала сердца и души как зрш 
телей, так и выступающих. То же 
самое было в Новом Васюгане и в 
Среднем Васюгане. В переполнен
ных до отказа клубах Ян Френ
кель пел небольшим, но вырази
тельным голосом свои песни. И 
ему не просто аплодировали, а 
устраивали овации. Что интересно
— иногда Френкель, прежде чем 
петь новую вещь, оговаривался: 
«Возможно, вы ее еще не знае
те»... Но когда называл — в зале 
раздавались радостные возгласы.

подтверждавшие, что песня знако
ма.

Часто исполнителями станови
лись и слушатели: разве можно
удержаться, если композитор пред
лагает вместе с ним спеть песню, 
которая тебе нравится...

Поэтому и композитору задава
ли много вопросов, посылали 
записки. Как-то Яну Френкелю пе
редали на сцену целое письмо. Он 
развернул его — там были стихи 
(очень слабые) и просьба: «Напи
шите, пожалуйста, на эти стихи 
песню». Композитор вслух прочел 
записку (стихи читать не стал) и 
сказал с улыбкой. «Вот поужинаю 
и напишу»...

Шутку оценили по достоин
ству...

Приносили стихи и песни, про
сили проконсультировать. Ян 
Френкель и Игорь Шаферан ни
когда от этого ■ н е , отказывались, 
давали добрые дружеские советы.

Своеобразным заключительным 
аккордом творческих вечеров Яна 
Френкеля и Игоря Шаферана бы
ла их песня, которая заканчива
лась словами;

А  просто так удачи не бывают, 
А  просто так победы не придут. 
А  самолеты сами не летают,
И теплоходы сами не плывут.
И вездеходы сами не шагают, . 
И новостройки сами не растут!.. 
До чего же близка эта песня 

сердцу геолога, нефтяника, лесо
руба, строителя — да каждого, у 
кого беспокойная душа и горячее 
сердце. Кто, не произнося высоких 
слов, делает самое высокое дело— 
строит коммунизм.

К нашей бригаде на время по
ездки по северу был прикрейлен 
самолет орденоносного Колпашев- 
ского аэропорта. Пилотировали его 
славные ребята комсомольцы Вик
тор Фании и Петр .Пантелеев. За
ботливые. предупредительные, 
они все сделали для того, чтобы 
график нашей поездки был выдер
жан. У нас не сорвалось ни одной 
из запланированных встреч. Когда 
мы приходили к самолету, он был 
уже прогрет, а Виктор и Петр 
встречали нас приветливыми улыб
ками и шутками. Вместо привет
ствия мы хором им пели: «А  са
молеты сами не летают»... До чего 
приятно было смотреть на этих 
подтянутых ребят в элегантных 
летных пальто, в белоснежных ру
башках с черными ' галстуками. 
Ведь умеют же пилоты быть ввт 
такими!.. ,

Серия встреч, начатых на севе
ре области, продолжилась в Том
ске. Когда начался предваритель
ный разговор, в какие вузы, на 
какие предприятия пойдут участ
ники бригады' «Юности», список 
названий и фамилий стал расти с 
невероятной быстротой. Комсо
мольцы завода режущих инстру
ментов — инициаторы досрочного 
выполненйя пятилетки... Молодые 
ученые с солидными профессор
скими званиями... Летно-спортив- 
ный клуб «Мечта».., Универси
тетская капелла, которой аплоди
ровали Варшава и София...*

А  впереди — встречи с лесору
бами, строителями железной доро
ги. Асино — Белый Яр, с колхоз
никами, сельской интеллигенцией...

Будет о чем рассказать в очер
ках, композициях, стихах и пес
нях, которые, надо полагать, уже 
в ближайшее время выйдут в 
эфир.

Работа Творческой бригады ра
диостанции «Юность» — в самом 
разгаре.

В. БРЫ Н Д И Н , 
корреспондент Всесоюзного 
радио.

шш

Мария Захарченко совсем недавно окончила Курский кооперативный техникум н сейчас работа
ет бухгалтером Тегульдетского сельпо. Энергично она взялась за работу, и сейчас жители таежного 
поселка хорошо отзьшаются о ней. Участница художественной самодеятельности, активная обще
ственница, умелый организатор всех комсомольских дел. Комсомольцы Тегульдетского райпотребсоюза 
заслуженно избрали Марию своим вожаком. Наш фотокорреспондент В. Ефименко сфотографировал 
Марию Захарченко перед выступлением на сцене районного Дома культуры.

С п о р т и в н о е

о б о з р е н и е КОНЬКИ МЧАТ В ГРЕНОБЛЬ
Главные события минувшей 

спортивной недели связаны с 
коньками, теми самыми конька
ми —  фигурными и беговыми, —  
которые призваны сыграть решаю
щую роль для нас на предстоящей 
Белой олимпиаде. .

В шведском городе Вестеросе 
разыграли первенство Европы 
фигуристы. Четвертый раз чемпи
онский титул получила наша за
мечательная пара Людмила Бело
усова и Олег Протопопов.

«Вечно вторые» (сначала у 
себя в стране, а затем на' европей
ских и мировых турнирах) Люд
мила и Олег давно жили надеж
дой. И  дело не только в том, что 
они хотели победить непобедимую 
немецкую пару. Они, особенно 
Олег, мечтали покорить сердца 
зрителей своим своеобразным сти
лем катания. И  покорили олим
пийский Инсбрук. Их назвали 
«волшебниками льда». С  тех пор 
ленинградский дуэт больше нико
му не уступает первенства.

Все мы радовались, когда в 
Вестеросе невиданный для фигур
ного катания скачок совершила 
наша другая пара —  Тамара М о
сквина и Алексей Мишин: после 
шестого места, которое они зани
мали после обязательной програм
мы, перейти на второе! В . общем, 
в Гренобле Белоусова и Протопо
пов не будут теперь, как в Ин
сбруке, одинокими. Н а олимпий- 
-скио игры, возможно, поедет и 
еще один наш прославленный ду
эт: Татьяна Жук —  Александр 
Горелик, серебряные призеры чем
пионатов мира и Европы 1966 го
да, которые из-за Таниной трав
мы не могли выступать в прош
лую зиму.

В одиночном катании прогресс 
тоже очевиден: пятое место со
хранил за собой Сергей Четвер- 
тухин, впервые в шестерке луч
ших —  Елена Щеглова. Но на 
олимпиаде вряд ли им под силу 
будет бороться за медали. И  даже 
и за зачетные очки, которые по
лучают лишь шесть лучших спорт
сменов в каждом номере програм
мы —  ведь в Гренобле к Европей
ским соперникам добавятся еще 
сильные фигуристы из С Ш А  и 
Японии.

Скороходы тоже закончили 
свой чемпионат континента. На

А н е S н и к 
и с к у с с т в

ЗИНОВИЙ Г Е Р Д Т -  

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Зиновий Гердт — куколь
ник и сценарист, драматург, 
чтец и диктор — впервые сыг
рал главную роль в фильме. И 
эта первая большая роль Герд
та в кино стала вторым откры
тием этого замечательного ак
тера.

Привыкнув к ироническим и 
саркастическим интонациям 

. Гердта и полюбив их, зрители 
никогда, по сути дела, не имели 
возможности увидеть крупным 
планом этого актера с порази
тельным чувством юмора. Его 
голос звучал то зк кадром 
фильма, то за ширмой куколь
ного театра, где Гердт работает 
уже двадцать лет.

Но режиссер Петр Тодоров
ский в яркой , комедийности 
Сердта уловил драматическую 
ноту и предложил ему заглав
ную роль в фильме «Фокус
ник», который он снял по сце
нарию Александра Володина на 

■ экспериментальной творческой 
киностудии. Зиновий Гердт 
сыграл иллюзиониста — чело
века редкого душевного таланта 
и столь же редкой принципи
альности.

В картине— целое созвездие 
актерских дарований. В ней 
снимались Алла .Ларионова, 
Ольга Гобзева, Евгений Лео
нов, Владимир Басов.

Е. СТИ Ш О ВА , 
корр. ТАСС .

Москва.

ПОГОДА

31 января по Томской обла
сти ожидается переменная об
лачность, по западным районам 
местами слабый снег, ветер пе
ременный. 3— 7 метров в се
кунду, температура днем 14— 
19 градусов мороза.

По гор. Томску — перемен
ная облачность, без осадков, ве
тер переменный, 3— 7 .метров 
в секунду, температура днем 
15— 17 градусов мороза.

М А С Т Е Р С Т В О  
ГЛУБОКОЕ И ВДОХНОВЕННОЕ

лучшем катке норвежской столи
цы «Бишлет» триумфально вдгсту- 
пили хозяева соревно-ваний. 29-лет
ний клерк из Тенсберга Фред 
Антон Майер впервые завоевал 
звание чемпиона Европы. И  пра
во, от души радуешься за этого 
выдающегося скорохода, неодно
кратно улучшавшего мировые ре
корды в многоборье и на стайер-* 
ских дистанциях, . но которому 
прежде фатально не везло на ми
ровых, европейских и нацио
нальных чемпионатах. Майер и на 
этот раз блеснул новым рекордом 
на 10.000 метров —  15 минут 20,3 
секунды. Третье общЕе место за
нял чемпион Норвегии Магне То- 
массен.

Порадовал и абсолютный чем
пион С С С Р  Эдуард Матусевич. 
Он получил титул вице-чемпиона 
Европы, который подтвердил но
вым рекордом С С С Р  для равнин
ных катков —  177,780 очка. М а
тусевич установил абсолютный 
рекорд С С С Р  на 1.500 метров —  
2 минуты 4,5 секунды. Это луч- 

- шее время олимпийского сезона и 
третий результат в истории. 
Только голландцы Кеес Феркерк 
и Ард Схенк однажды в Инцеле 
пробежали полтора километра 
быстрее москвич^. Матусевич по
бил и рекорд Виктора Косичкииа 
в конькобежном марафоне
(15.49,2), показанный на олим
пийских играх I960 года 6 высо
когорном Скво-Вэлли. Н о до
стижение Эдуарда (15.43,6) про
держалось м'енее часа. Москов
ский студент Валерий Лаврушкян 
вписал в рекордную таблицу 
страны новые цифры: 15.41,6.

Дебют в подобных турнирах 
Лаврушкина можно считать удач
ным. А  вот Антсон, Чагин и Гу
ляев выступили просто плохо. В 
итоге мы потеряли право высту
пать на будущий год полным со
ставом, т. е. пятью скороходами.

Полный разгром потерпели гол
ландцы —  тризтлфаторы ледяных 
дорожек последних лет. Ни одной

медали —  ни в многоборье, ни на 
дистанциях! И  никакие ссылки на 
то, что якобы их главная цель—  
Грюнобль, не могут оправдать 
столь тяжкого поражения. Чемпи
он мира, а теперь уже экс-чем
пион Европы Кеес Феркерк остал
ся восьмым, а чемпион Европы 
1966 года Ард Схенк —  шестым.

Зато на другом конькобежном 
чемпионате— женском миро-вом —  
посланцы «страны каналов' и 
тюльпанов» торжествовали побе
ду, заняв все три призовых , ме
ста: 29-летняя служащая поли
цейского управления Стин Кай- 
лер второй год подряд стала ми
ровой чемпионкой, 23-летняя Анс 
Схут получила серебряную награ
ду, а машинистка из Амстердама 
Карри Гейсен (21 год) —  боль
шую бронзовую медаль.

Наши девушки впервые оста
лись без главных медалей, вру
чаемых за многоборье.

В воскресенье же грустные для 
нас вести пришли и из горного 
баварского местечка Инцеля: 
здесь пал последний из мировых 
рекордов, принадлежавший нашим 
ребятам. Этот рекорд на 500 мет
ров Евгения Гришина (39,5) был 
побит Эрхардом Келлером (Ф Р Г )  
в соревнованиях сильнейших
спринтеров мира, в которых вы
ступал и сам Гришин. Келлер 
прешел дистанцию за 39,2 секун
ды! Грипгии проиграл целую се
кунду.

В бывшей столице Белой олим
пиады —  Инсбруке закончилась 
зимняя универсиада. Больше всех, 
медалей —  восемь золотых, пять 
серебряных и столько же бронзо
вых— ^увозят из Австрии совет
ские студенты- Своеобразшзгй ре
корд • устаноииа. будущий педагог 
из города' Кирова Александр Че- 
кулаев, выигравший три высших 
трофея в скоростном беге на конь
ках.

« .  К И С Е Л Е В , 
спортивный обозреватель Т А С С .

В К Л А С С Е «
Сообщаем ре зультаты  матчей  

чем пионата стран ы  по  х о к к е ю  в 
четвертой зоне класса  «Б», со- 
стоявш ихся  27— 28 ян вар я : «Гид
р о стр о и те л ь . (Д ивногорсн) — 
«А лю м инщ ин»  (Н о во кузн е ц к) — 
2:3, 4:7, « П о л н техн и к»  (К р асн ояр ск)  
— «Темп» (Ю рга) — 7:3, «Ч кало- 
вец» (Н овосибирск) — «Л оком о
тив»  (О мск) — 4:10, 3:4, «Торпе-

»

(Тю-до» (Р убцовск) —. «В одник»  
мень) — 7:2, 0:7.

П ро пущ ен н ы й  ранее ре зультат  
— «М олодость» (Н овосибирск) — 
«Л оком отив» (Омск) — 3:5.

(ТАСС).

Редактор А . Н . Н О ВО СЕЛО В.

Встреча музыкальной обществен
ности Томска с одним из крупней
ших советских дирижеров заслужен
ным деятелем искусств Р С Ф С Р , про
фессором Московской консерватории 
Лео Морицевичем Гинзбургом, без
условно, является запоминающимся 

событием нынешнего концертного се
зона. Эта встреча знаменательна не 
только потому, что за пультом сим
фонического оркестра Томской фи
лармонии стоял маститый музыкант, 
большой мастер, но и потому, что с 
его приездом родилась редкая музы
кальная премьера: впервые в Томске 
прозвучала симфония Шуберта До- 
мажор.

Наиболее характерные черты му
зыки Шуберта —  это ее демократи
ческая направленность, задушевный 

лиризм и необыкновенно яркая, от
крытая искренность чувств. Эти ка- 
чёства присущи и его Восьмой сим
фонии, прозвучавшей в концертах 
Л. Гинзбурга 27 и 28 января. Закон
ченная в год смерти композитора, в 
пору мрачных раздумий и предчув
ствий, она, тем не менее, полна му
жественных оптимистических обра
зов и по свО'ИМ масштабам и мощи 
сродни знаменитой Девятой симфо
нии гениального Бетховена. И  если 
учесть, что симфония Шуберта' гран
диозна по своему объему и занимает 
почти час чистого звучания, стано
вится ясно; насколько трудная зада
ча легла на ее исполнителей —  ор
кестр Томской филармонии и дири
жера.

Как же они справились с ней?
Исполнительский облик дирижера 

в симфонии Ш уберта. явил нам обра
зец редкой свободы и непринужден
ности музицирования. Ничего показ
ного, лишнего. Точная техника, пол
ностью подчиненная музыкальной
одухотворенности, но позволяющая бочайшей человечностью • и благород-

«незаметно» преодолевать 
и общемузыкальные, и

дирижеру 
трудности
специфически дирижерские. В его ин
терпретации виден художник боль
шого масштаба, тонко ощущающий 
стихию музыки и мыслящий в ней 
мудро и расчетливо. Главное же, на 
мой взгляд, заключается в том, что 
мы услышали исполнение, близкое к 
подлинному Шуберту, ибо к чести 
оркестра Томской филармонии следу
ет сказать, что он был послушен во
ле дирижера.

Запомнилось вступительное соло 
валторн (артисты В. Корюков и 
М. Галов), прозвучавших светло и 
выразительно, соло гобоя в начале 
второй части (артист К, Соколов
ский), сыгранное уверенно, с хоро
шим звуком, правда, несколько су
ховато по динамике и фразировке, и 
многие другие эпизоды четырехчаст
ного цикла симфонии.

Думается, что наибольшей удачей 
дирижера и оркестра была вторая 
часть (анданте кон мото), самая 
большая по времени и построенная 
на одном мотиве. Она требует от ди
рижера точного драматургического 
расчета. У  Л . Гинзбурга ее главная 
кульминация вылилась естественно и 
мощно (правда, после кульминации 
виолончели вступили излишне гром
ко), и вся она была сыграна на еди
ном дыхании, так что совершенно не 
были заметны ее, по крылатому вы
ражению Р. Шумана, «божественные 
длинноты». В третьей части очень 
удачно прозвучала отчетливо дина
мизированная реприза, а финал пле
нил 1рношеским пылом и увлечен
ностью, исходившей от дирижера и 
передавшейся оркестру. В целом вся 
симфония была исполнена именно с 
той простотой, которая является 
высшей степенью мастерства, с глу-

ствО’М, непогрешимым 
чувством меры и стиля.

Как уже говорилось, 
на высоте был и оркестр, 
особенно его струнная 
группа, гибко и точно 
реагировавшая на «по
сыл» руки дирижера, 
звучавшая насыщенно и 
свободно. (Концертмей
стеры Ю. Ротт, В. Вид- 
гоф, Б. Ривкин, . М. Бо- 
язитов, М. Погодаев).

К недостаткам техн'И- 
ческой сторо-ны исполне
ния следует отнести 
неточный иногда строй 
в унисонах у меди (тром
боны) и отдельные рит
мические погрешности.

Во втором отделении концерта ис
полнялся Второй фортепьянный кон
церт С. Рахманинова. Его в сопрр- 
вождении оркестра под управлением 
Л. Гинзбурга играла солистка Ка
рагандинской филармонии Руслана 
Штеренберг. Включив в свой репер
туар знаменитый концерт Рахмани
нова, молодая пианистка взяла на се
бя трудную задачу, ибо при испол
нении столь популярного произведе
ния всегда есть опасность потеряться 
среди сотен других интерпретаторов. 
К тому же, на рецензируемом кон
церте почти на первых аккордах 
вступительной части пианистка по
вредила руку, и ей понадобилось все 
присутствие духа, чтобы довести ис
полнение до конца. Р. Штеренберг 
играла с увлечением, показав уверен
ность и свободу владения инструмен
том. Дирижировавший ' оркестром 

Л. Гинзбург не только чутко и вни
мательно. сопровождал фортепьянную 
партию, создавая безукоризненный 
ансамбль рояля и оркестра, но, ак
компанируя, увлекал пианистку, по
могал ей ярче передать как лириче
ские, так и драматические эпизоды 
этого произведения, которое неиз-

менно пользуется горячей любовью 
аудитории. В игре Р. Штеренберг 
было много искреннего чувства, что 
завоевало ей успех. Но в целом ее 
исполнению явно недоставало своего 
личного отношения к музыке Рахма
нинова. Поэтому многое прозвучало, 
но все слишком традиционно.

Общение с большим, «высоким ис
кусством —  это всегда большое ху-' 
дожественное наслаждение, за кото
рое хочется выразить горячую при
знательность дирижеру Л . М . Гинз
бургу и оркестру Томской филар
монии. Одновременно возникает 
мысль: не следует ли художествен
ному руководству филармонии поду
мать о проведении циклов симфони
ческих концертов, посвященных 
творчеству классиков и советских 
композиторов? Исполнить, скажем, 
цикл симфоний Бетховена, Чайков
ского, Шостаковича и других.

В. М А Й М Е С К У Л .
заслуженный деятель искусств

Р С Ф С Р  и Бурятской А С С Р .

Н А  С Н И М К Е : 
Л . Гинзбург.

дирижирует

Фото В. Басовой.

ТО М СК И Й  о б л а с т н о й
Д РА М А Т И Ч ЕС К И Й  Т Е А Т Р

31 января —  «С транная м иссис
С эвидж».

«С транная м иссис1 февраля 
С эвидж».

Начало спектаклей 19 час. 30

Т В О Р -“ “т е а т р  Н АРО Д Н О ГО  
Ч Е С Т В А  П РО Ф СО Ю ЗО В

Дом культуры электромехани
ческого заво|да, 4 февра'ля спек
такль М. Горький

«П О С Л Е Д Н И Е »
Пьеса в 4 действиях. В испол

нении Ко’лпашевского народного 
самодеятельного театра.

Начало — в 6 час. 30 мин. ве
чера.

СЕГОДНЯ В К И Н О Т ЕА Т РАХ : 
имени М. ГО РЬК О ГО

Большой зал — широкоэкранный 
туркменский фильм — «Утоле
ние жажды» (две серии) — 10,
12- 40, 15-20, 18, 20-40. Фильм для 
взрослых. Журнал «Я — и все ос
тальные».
Малый зал — «Смерть за занав^ 
сом» — 9-30, 11-15, 13, 14-45,
16- 30, 18-15, 20, 21-45. Журнал
«Иностранная кинохроника».
Зал кинохроники — «Визит в 
страну гор», «Двадцатилетие ве
ликого подвига» — 9-30, 11-45,
14, 16-15, 18-30, 20-45. «Канадские 
встречи», «Играет Леонид Коган»
— 10-40. 12-55, 15-10, 17-15, 19-40, 
21-55.

«О К Т Я Б Р Ь »
Голубой зал — широкоэкранный 
туркменский фильм «Утоление 
жажды» (две серии) — 10-40,
13- 20, 16. 18-40, 21-20. Фильм для 
взрослы х.
Для детей  — «Девочка на шаре»
— 9-20.Зеленый зал — широкоэкранный 
фильм «Фараон» (две серии) -т
11- 20, 14-35, 17-50, 21-05, Фильм 
ДЛЯ взрослы х.
Для детей  — «Девочка на шаре»
_  9-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Фараон» —
(две серии) — 10-50, 14-05, 17-20, 
20-35. Фильм для взрослых. «Зем
ля отцов» — 9-10.
Малый зал — «Смерть за зана
весом» — 10, 11-45, 13-30, 15-15,
17- 10, 18-55, 20-40, 22-25.

«ПИОНЕР»
«Катя и кронодил» 9-30, 11-10,
12- 50, 14-30, 16-10. «Убийца с то
го света» — 17-50, 19-45. 21-40.

«СИБИРЯК*.
«о тех, кто укр а л  Л уну»  — 9-30. 
«Смерть за занавесом » — 11-15, 
13. 14-45, 16-30. 18-15, 20. 21-45.

К Л У Б
ГО С М Е Л ЬН И Ц Ы

«Три толстяка»  — 19. 21.
Т Е ЛЕВИ Д ЕН И Е
СРЕДА, 31 января  

19.00, «Наш календарь». 19.35, 
«Наука и техника». 19.45. Молодеж
ная программа: «Факел», «Живет на 
селе Житель»; «Любишь ли ты пес
ню?»: «Для вас, молодожены». 20.45. 
Новости. 21.05. Художественный 
фильм «М не 20 лет». Первая сери.ч.

Объединенный совет по биоло
гическим наукам при Томском го
сударственном университете объ
являет, что 12 февраля, в 14 час. 
30 мин., в аудитории №  317 глав
ного корпуса состоится

З А Щ И Т А  Д И СС Е РТА Ц И И  
на соискание ученой степени 

кандидата биологических наук: 
А. П. Петлнной на тему: «Биоло
гия ерша Западной Сибири»; 
3. А . Мошеговой на тему: «П оло,
вой цикл акклиматизантов карпо
вых рыб в водоемах Западной Си
бири».

С диссертациями можно озна
комиться в научной библиотеке

Л

Томск, тип. № 2 «Красное знамя»

К300235. Заказ ЛЬ 272.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


